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MESA INAUGURAL. De izda a dcha: José García Abad, presidente del Grupo Nuevo Lunes; Amparo
Valcarce, secretaria de Estado de Servicios Sociales, Familias y Discapacidad del Ministerio de Trabajo y
Asuntos Sociales; Carlos Rubén Fernández, presidente de la Fundación ONCE, y Rosa del Río, directora
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Aspecto que presentaba la sala donde se celebró el acto.
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Presentación
José García Abad,
presidente del Grupo Nuevo Lunes

Estoy convencido de que, aunque la integración de las personas con discapacidad no
necesita ningún tipo de defensa porque es una necesidad obvia, no está exenta de proble-
mas y de resistencias. Quizá el mayor problema sea, justamente, las resistencias. La orga-
nización de encuentros que sirvan para divulgar aspectos poco conocidos y que logren
quitar ese velo de incomprensión que, a veces, hay sobre las posibilidades y las ventajas
de los discapacitados, y la colaboración de la ONCE con un semanario de economía y ne-
gocios como El Nuevo Lunes, que ha tenido siempre una visión de la economía instru-
mental, como debe ser, de la política económica al servicio de la sociedad, es una con-
fluencia interesante.
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Carlos Rubén Fernández.
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Presentación
Carlos Rubén Fernández,
presidente de la Fundación ONCE

Les doy la bienvenida a este centro de recursos educativos Antonio Vicente Mosque-
te que la ONCE tiene fundamentalmente destinado a fomentar la formación de sus afiliados
en sus tramos de edad más pequeña, y nos gustaría que a partir de hoy todos aquellos que
nos visitan por primera vez lo sientan como su casa.

¿Qué es la responsabilidad corporativa? En estos momentos no soy yo quien podría
informarles en mayor medida de las múltiples variables de esta responsabilidad social cor-
porativa, pero me van a permitir que haga una definición, aunque sin duda habrá otras me-
jores. La responsabilidad social corporativa, al menos desde la ONCE, la entendemos co-
mo aquella obligación, voluntariamente asumida por las organizaciones, para llevar
adelante buenas prácticas de gestión en materia de compromisos éticos. Eso es lo que des-
de la ONCE llevamos haciendo más de 65 años sin saber que en aquel entonces lo que es-
tábamos desarrollando era responsabilidad social corporativa.

Afortunadamente, en los últimos tiempos estamos observando una transformación
importante en los mensajes que llegan desde las organizaciones. Observamos cómo ya no
se cuestiona que es una inversión rentable en el medio plazo para las compañías. Hemos
visto cómo hemos ido pasando de actuaciones puntuales en el ámbito de la filantropía a de-
finir áreas concretas de actuación dentro de las estrategias empresariales en las que la res-
ponsabilidad social corporativa es una estrategia más a llevar a buen puerto dentro de los
diferentes compromisos que asumimos las organizaciones empresariales.

El ministro de Energía y Responsabilidad Corporativa del Gobierno británico, cuando
habla de responsabilidad corporativa, resalta sobre todas las cosas que ya no estamos ha-
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blando de altruismo, estamos hablando de alteridad, de pensar en los otros, defiende funda-
mentalmente la idea de alteridad como una muestra más de que desde las organizaciones
empresariales se puede pensar también en los otros.

Permítanme enlazar esta idea con esa teoría de los juegos basada en algunas reflexio-
nes procedentes de la antigua China, la posibilidad de que en los juegos exista, además de
un resultado cero, un resultado positivo. Existen juegos en los que, afortunadamente, ganan
todos los que participan. Sin duda, podríamos englobar la responsabilidad social corporati-
va dentro de estos juegos de resultado positivo, todos aquellos que participan, las empre-
sas, los accionistas, los trabajadores, en definitiva, la sociedad, ganan si somos capaces de
ponerla en marcha.

Ustedes habrán oído hablar del Global Pact, el pacto auspiciado desde las Naciones
Unidad por Kofi Annan en el que partiendo de nueve principios, que en los últimos tiempos
se han ampliado a diez incorporando la lucha contra la corrupción y el soborno, se trabaja
por mejorar los derechos sociales, medioambientales y también los derechos éticos de la
ciudadanía en torno a la responsabilidad social corporativa.

Tenemos, por supuesto, diferentes acuerdos ya plasmados que pueden ir desde el
Acuerdo Tripartito de la Organización Internacional del Trabajo al famoso Libro Verde de
la Comisión Europea, y parece ser que a lo largo de este otoño podremos el borrador de
Ley de Responsabilidad Social Corporativa en el ámbito español.

Sin duda, la responsabilidad social corporativa es uno de los temas a debate en las or-
ganizaciones empresariales. Pero para nosotros la responsabilidad social corporativa es al-
go más y de ahí la organización de estas Jornadas. Nosotros queremos centrar las de hoy en
el campo de la acción social, por entender que, efectivamente, se pueden hacer muchas co-
sas por mejorar la calidad de vida de las personas con mayores dificultades y que muchas
de esas cosas, aparte de ser tremendamente productivas para nuestras organizaciones, están
redundando en beneficio de la sociedad.

Una sociedad más justa

Desde la ONCE estamos absolutamente convencidos de que contratando personas
con discapacidad en las diferentes organizaciones empresariales estamos construyendo, en
primer término, una sociedad más justa, dando oportunidades a aquellas personas que más
difícil lo tienen, en este caso los tres millones y medio de españoles que tenemos algún ti-
po de discapacidad. Pero, además, estamos haciendo responsabilidad corporativa dentro
del campo de la acción social altamente rentable para nuestras organizaciones.

Me van a permitir que esboce la idea central que justifica esa alta rentabilidad y quizá
para ello, y disculpen la licencia, una pequeña reflexión tremendamente darwiniana: no so-
brevivirán aquellas compañías que aparentemente parezcan más fuertes o más grandes. Es-
tamos firmemente convencidos de que sólo sobrevivirán las compañías que sean capaces
de adaptarse mejor al entorno, un entorno cada vez más cambiante, más sensible, y, sin du-
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da, incorporando personas diferentes, en este caso personas con discapacidad, aumentamos
la pluralidad que configura las organizaciones. Esa pluralidad que durante algunas décadas,
en lo que respecta a la gestión empresarial, nos era negada a todos los trabajadores por una
máxima, quizá simplista pero que todos vamos a entender perfectamente: es bastante más
difícil dirigir un equipo humano de 60.000 personas tremendamente diversas que dirigir un
equipo humano de 60.000 personas que, al menos en su comportamiento dentro de las or-
ganizaciones, tienden a repetirse cual clones. Durante mucho tiempo las organizaciones
han primado esa estandarización de sus recursos humanos con objeto de intentar en primer
término homogeneizar las decisiones y, por tanto, comprender mejor a su masa productiva.

Idea obsoleta

Afortunadamente, en las últimas décadas esa idea ha quedado obsoleta. Sólo desde la
pluralidad aparece la creatividad y sólo con la creatividad seremos capaces de mantener las
organizaciones en los primeros puestos de cualquiera de los ranking en los que tenemos
que competir. Por eso, incorporar personas con discapacidad a las organizaciones es, sin
duda, una herramienta tremendamente útil de responsabilidad corporativa pero también
tremendamente útil de inversión en el medio y el largo plazo de nuestras estrategias.

No me quiero extender mucho más. Quería argumentar únicamente por qué desde la
ONCE estamos especialmente interesados en fomentar el debate sobre responsabilidad
corporativa. Quería también indicarles que en nuestro país estamos desgraciadamente en
muchos casos todavía a la cola de las grandes teorías punteras; muchos grandes y pequeños
empresarios llevan tiempo haciendo responsabilidad social corporativa, en muchos casos
sin saberlo.

Quiero agradecer a la secretaria de Estado la amabilidad que tiene de acompañarnos
hoy en lo que para nosotros es un día importante, y a El Nuevo Lunes por la posibilidad que
nos brinda año tras año de conseguir que estas Jornadas tengan cada vez una mayor reper-
cusión y que permitan que seamos cada vez más los que nos demos cita en esta mesa para
poder hablar de las cosas que nos preocupan a todos.

Permítanme terminar con una pequeña reflexión de una etnia africana afincada en
Etiopía, quizá lejos de la productividad, de ese objetivo concreto de ganar dinero, lícito por
otra parte, que habla de algo más profundo que quizá algunos de nosotros no traigamos a
colación por no pecar de sensibles, pero a mí me parece interesante. Ellos dicen que si tie-
nes muchas propiedades, reparte alguna, y si no tienes nada, comparte el corazón. Somos
muchas las personas que trabajamos dentro de las empresas que tenemos todavía mucho
que compartir.
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Inauguración
Amparo Valcarce,
secretaria de Estado de Servicios Sociales, Familias y Discapacidad.
Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales

Deseo transmitirles mi satisfacción por la celebración de estas Jornadas sobre la inte-
gración de personas con discapacidad como aspecto clave de la responsabilidad corporati-
va, que me conceden una nueva oportunidad para transmitir el apoyo del Gobierno en ge-
neral, y del Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales en particular, a cuantos se esfuerzan
en favor de la formación profesional y la integración en el mundo laboral de las personas
con discapacidad.

Permítanme, en primer lugar, felicitar a la Fundación ONCE y a El Nuevo Lunes, or-
ganizadores de estas Jornadas, por una iniciativa de la que, sin duda, van a poderse extraer
conclusiones que orienten la actuación de las empresas en la línea de adoptar criterios de
responsabilidad social corporativa. Y ello es así porque en estas Jornadas intervienen ex-
pertos de los diversos ámbitos a los que, de una forma u otra, atañe la integración de las
personas con discapacidad, y preocupa, por tanto, el compromiso que ante la sociedad de-
be adquirir una empresa responsable.

En España, algunas empresas han empezado a establecer estrategias de diferenciación
respecto de sus competidores, a través de su respeto y compromiso con aspectos éticos, so-
ciales o medioambientales. Tal cambio de orientación ha estado motivado, entre otras razo-
nes, por las exigencias de los inversores en el cumplimiento de ciertos estándares éticos por
parte de las empresas en las que invierten, y por una creciente sensibilidad social de la so-
ciedad española.

Este es un cambio, en un mundo como el nuestro, marcado por unos ciudadanos cada
vez mas exigentes y más responsables que buscan en las empresas de las que se suminis-
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tran unos compromisos sociales decididos, que apuesten en favor de las personas menos fa-
vorecidas del entorno social y que asuman,valores tales como la defensa del medio am-
biente, la incorporación a sus convenios colectivos de medidas que faciliten la conciliación
de la vida laboral y familiar, o la incorporación a sus plantillas de personas con discapaci-
dad.

Estoy totalmente de acuerdo con quienes afirman que "en un futuro no muy lejano, las
compañías que no sepan justificar su existencia como socialmente responsables, probable-
mente no sean empresas".

Entre estos nuevos valores a los que las empresas se adhieren como estrategia para
obtener ventajas de mercado se encuentra el respeto y compromiso con los derechos de las
personas con discapacidad. Y una de las mejores maneras de demostrar este compromiso es
que las empresas incorporen a personas con discapacidad en sus plantillas.

Es una realidad constatada que las personas discapacitadas siguen encabezando las
listas del desempleo (su tasa de empleo es sólo del 8%). La última encuesta sobre discapa-
cidades, deficiencias y estado de salud, estimó que, de algo más de un millón de personas
discapacitadas de entre 16 y 64 años, tan sólo un 32% se encontraba en situación activa.

Compromiso

El compromiso del Gobierno con la mejora del empleo de las personas discapaci-
tadas es decidido. Esta integración la queremos hacer estableciendo unos sólidos ci-
mientos que sustenten definitivamente el futuro de las personas discapacitadas, desarro-
llando un ambicioso plan estatal de promoción de la formación y empleo de las
personas con discapacidad.

Pero ya hemos empezado a tomar medidas en este campo. Hemos impulsado el Plan
Moncloa que incluye, entre otros, el objetivo de que el 5% de empleo del Complejo de La
Moncloa esté ocupado por personas discapacitadas. Queremos también hacer efectivo el
cumplimiento de la cuota del 5% de reserva de las plazas ofertadas por parte de las Admi-
nistraciones Públicas. El ministro de Trabajo y Asuntos Sociales no dejó lugar a dudas: las
plazas no cubiertas en una convocatoria no se acumularán al turno libre, sino que se incor-
porarán a la oferta de la siguiente convocatoria específica para personas con discapacidad.

En materia de empleo, debo mencionar también el II Plan de Acción para las Personas
con Discapacidad para el período 2003-2007, en ejecución, que incluye políticas activas de
inserción laboral con vistas a mejorar la empleabilidad, las tasas de actividad y ocupación
y la calidad del empleo.

Dicho plan recoge medidas contra la discriminación en el trabajo que garanticen el
derecho a la igualdad de oportunidades en el acceso al empleo y en la promoción, a través
del trabajo, de las personas con discapacidad. Medidas para mejorar la empleabilidad, a
través de cambios en los programas de formación profesional y mediante una mejor adap-
tación de las condiciones de trabajo y de protección social. Así, como medidas para conse-
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guir más y mejores empleos en diversos sectores de la actividad (prioritariamente en los de
la sociedad de la información, sector público y servicios de proximidad) mediante una ma-
yor implicación de los agentes sociales, el desarrollo de nuevas fórmulas de empleo y una
mejor utilización de los recursos de fomento del empleo.

Igualmente, incluye medidas activas y preventivas a favor de colectivos específicos
con mayor riesgo de exclusión social: mujeres con discapacidad, personas con discapaci-
dad intelectual, personas con trastornos mentales, personas con parálisis cerebral y perso-
nas con graves discapacidades físicas y/o sensoriales.

También quiero mencionar el III Plan de Empleo para las Personas con Discapacidad
para el período 2005-2007, que en estos momentos estamos elaborando. En él se contem-
plan aspectos como la alfabetización digital, una revisión del marco de incentivos que fa-
vorezca la inserción laboral de las personas con más dificultades para ser contratadas y el
cumplimiento de la cuota legal de la reserva de empleo en empresas privadas.

En el marco de la empresa privada, el Gobierno valora muy positivamente los ejem-
plos de determinadas compañías que superan voluntariamente el cupo del 2% atendiendo a
criterios de rentabilidad, dado que la productividad de estos empleados no es inferior a la
del resto y su motivación suele además ser superior.

Asimismo, debe destacarse el apoyo del Gobierno para fortalecer la estructura de los
centros especiales de empleo, destacando el aumento del salario mínimo interprofesional,
que beneficia a los trabajadores de los mismos.

Objetivo compartido

Crear empleo para los discapacitados es un objetivo compartido por todos. Como
muestra de ello, quiero comunicarles que el martes pasado el Pleno del Congreso de los Di-
putados aprobó una moción sobre discapacidad donde la integración y la formación para el
empleo de discapacitados consiguió aunar la voluntad de todos los grupos parlamentarios.

Antes de terminar quiero remarcar que desde las Administraciones Públicas podemos
y debemos contribuir a esta nueva cultura de la responsabilidad social corporativa. ¿Cómo?
Valorando las mejores prácticas en materia de responsabilidad social, y extendiéndolas a
toda la comunidad empresarial. Se debe trabajar en la formación de los futuros directivos
de empresa. Se debe fomentar el establecimiento de adhesiones de las empresas a iniciati-
vas de responsabilidad social corporativa. Y favorecer un diálogo permanente, en esta ma-
teria, con las asociaciones empresariales, sindicales y la sociedad civil. Es necesario que se
establezcan medidas que eliminen los obstáculos y las barreras que restringen la igualdad
de oportunidades en el acceso de las personas con discapacidad al empleo y la ocupación.
Por parte del Gobierno vamos a abordar los retos que los cambios sociales demandan sin
escatimar esfuerzos; y lo vamos a hacer desde el consenso.

Las empresas aquí representadas forman parte del grupo, por qué no reconocerlo, ca-
da vez más numeroso de las que en su desarrollo adoptan prácticas pioneras en lo que se ha

17



III JORNADAS EL NUEVO LUNES-FUNDACIÓN ONCE

dado en llamar "responsabilidad corporativa", es decir, el mantenimiento de una actitud de
interacción con la sociedad que las acoge. Es cierto que para lograr una empresa social-
mente comprometida es necesario afrontar determinados riesgos y afrontar rupturas con el
funcionamiento clásico. Las nuevas tecnologías ofrecen un amplio campo de acción para el
desarrollo de la actividad empresarial: los teledespachos, las videoconferencias..., pueden
facilitar el trabajo desde el domicilio del empleado; son prácticas que se están adoptando
en los países de nuestro entorno cada vez con mayor rapidez y están dando inmejorables re-
sultados tanto en el ámbito de la conciliación de la vida laboral y familiar como en el de las
personas con discapacidad.

Quiero concluir agradeciendo a los organizadores que me hayan permitido inaugu-
rar este acto, manifestando mi deseo de que estas Jornadas obtengan resultados muy po-
sitivos que nos ayuden en el futuro a conseguir la integración plena de las personas con
discapacidad.
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"El Gobierno valora muy
positivamente los ejemplos de
determinadas compañías que

superan voluntariamente el cupo del
2% atendiendo a criterios de

rentabilidad"

Amparo Valcarce
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Francisco Abad.
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Conferencia

"Responsabilidad corporativa, acción social e integración
laboral de discapacitados"

Francisco Abad,
director general de la Fundación Empresa y Sociedad

Me gustaría hablar básicamente sobre dos capítulos. Uno tiene que ver con intentar
aportar algo de luz sobre la cantidad de términos e ideas que se manejan en torno a este te-
ma que muchas veces lleva a confusión. ¿Hablamos de una empresa responsable, de una
empresa sostenible, de la empresa del futuro, simplemente de la responsabilidad corporati-
va o de la responsabilidad social corporativa? En segundo término, haré un avance de dón-
de se ubica la responsabilidad social corporativa, después de diez años de trabajar en la
Fundación Empresa y Sociedad, sobre todo con grandes empresas, con las ventajas e in-
convenientes que esto tiene. Esto, por un lado, nos ayuda a afinar los mensajes porque son
las empresas más polémicas, las que están en el punto de mira de los medios de comunica-
ción. ¿Qué relación hay entre el concepto de responsabilidad corporativa y acción social?
Hay algunas aproximaciones a lo que es la empresa responsable: el Libro Verde de la Co-
misión, el Pacto Global, ha habido una comisión de expertos en el Ministerio de Trabajo y
Asuntos Sociales, que se va a revivir ahora, hay cumbres internacionales, incluso índices
bursátiles que hablan de estos temas. Normalmente, cada una de estas aproximaciones po-
ne énfasis en un capítulo, pero todas ellas tienen un tronco común: las empresas lo que ha-
cen es aflorar una serie de capítulos que siempre han existido en el mundo de la empresa.
Ahora, en el siglo XXI, cuando la empresa no es lo que era en el siglo XIX, sino que tiene
una relevancia social mucho más importante, la importancia de estos nuevos capítulos
también es mucho mayor. Esos nuevos contenidos acabamos ordenándolos en función de
lo que llamamos una quíntuple cuenta de resultados: la cuenta financiera, la corporativa, la
de gestión de recursos humanos, la medioambiental y la social. En la financiera entran los
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capítulos de siempre, a los que se han incorporado el capítulo corporativo, que tiene que
ver con la transparencia, el buen gobierno, el comportamiento ético. En relación con el
equipo humano, aquí se ha hablado de conciliación de vida familiar y empresarial, de di-
versidad, de derechos humanos, etc. El aspecto social tiene que ver con todo aquello que
hace la empresa para apoyar actividades de interés general, algunas son culturales y otras
sociales, en relación a lo que hacen las empresas para apoyar a personas desfavorecidas, lo
que llamamos acción social.

Esta quíntuple cuenta de resultados es como una mesa de cinco patas que, cuando una
de ellas es más corta o más larga de la cuenta, hace que la mesa se tambalee. La empresa,
obviamente, no se puede dedicar a apoyar sólo proyectos sociales, pero tampoco a ganar
dinero lo más rápidamente posible. Por eso se habla de un crecimiento sostenido. Una em-
presa que no tenga en cuenta la riqueza de conceptos que hoy los ciudadanos le pedimos,
en el futuro dejará de ser empresa. Cuando una empresa tiene un problema medioambien-
tal, de discriminación, o no tiene personas con discapacidad en plantilla, no tendrá un pro-
blema social o medioambiental, tendrá un problema empresarial. Será una empresa con
problemas, y si alguien tiene dudas hay una serie de grandes empresas que han desapareci-
do del mapa en los últimos años. Esto es así.

En el ámbito de la discapacidad, España todavía está en el furgón de cola de la inte-
gración social en Europa. En términos de tasa de ocupación de personas con discapacidad,
España es el país 24 de los 25 de la UE. Queda mucho camino por andar.

Acción social

Me gustaría pasar ahora de la responsabilidad corporativa a lo que llamamos acción
social. Desde la Fundación entendemos por acción social todo lo que tiene que ver con ayu-
da de la empresa, con el empleo de sus recursos en iniciativas de desarrollo económico,
apoyando a personas desfavorecidas. Esa es la clave. Es algo que la empresa hace con sus
productos y servicios, a través de la integración laboral, haciendo proyectos con otros pro-
gramas más o menos complejos. De manera que una parte tiene que ver con la integración
laboral de personas con discapacidad.

Nosotros solemos promover la acción social, que es nuestra misión, intentando que las
empresas vean que en la acción social se está produciendo una evolución por fases. Desde
siempre, muchas empresas han hecho acción social con un énfasis en la filantropía, en ser
buena gente. En los últimos años ha habido una acción social basada en la comunicación, in-
cluso en el marketing, seguramente porque esa empresa no ha llegado a la fase de desarrollo
de la acción social. Aquí es donde empieza a haber cada vez más proyectos de calado, más so-
fisticados, normalmente relacionados con un aspecto clave, que la empresa colabore con pro-
ductos y servicios de valor añadido, con la integración laboral, con la aportación del conoci-
miento, de las horas y de la dedicación de sus empleados, con la aportación de todo este tipo
de proyectos y recursos a iniciativas de desarrollo local que se producen cerca de la empresa.
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Editamos anualmente un libro que recoge casos de qué hacen las empresas en el ám-
bito de la acción social. Tenemos un observatorio que es una especie de periscopio: segui-
mos más o menos a 300 empresas, en torno a 2.000 proyectos, y con ello publicamos un li-
bro todos los años.

De ese libro salen no sólo ideas, sino algunos datos como el volumen de inversión de
las empresas en acción social. La inversión de las empresas que participaron en el último
informe, que fueron 127, está por encima de lo que recoge el IRPF a través del 0,50%. O
sea, que no estamos hablando de un tema menor.

Empleo

En el capítulo de discapacidad, podemos decir como titular que el empleo entre las
personas con discapacidad no ha encontrado los resultados previstos todavía, y la Lismi es
de 1982. Pero estamos en el camino. Lo que sí que hay son buenos ejemplos de empresas
que lo hacen bien. Aunque el grado de cumplimiento del compromiso con las personas con
discapacidad en España esté bajo mínimos, sí hay empresas que lo están haciendo fenome-
nal. Entre las empresas que han participado en el informe de este año vemos que los grupos
beneficiarios más habituales de la acción social de las empresas son infancia, familia y dis-
capacidad. Este último es el capítulo que más crece, cada vez hay más proyectos. Proba-
blemente, la clave para que avance la acción social en el capítulo relacionado con la disca-
pacidad, en nuestra opinión, es transmitir ideas, casos, números, resultados...

La acción social de las empresas irá avanzando y consolidándose según avance su
gestión, para eso en la Fundación trabajamos con herramientas para que el directivo, el em-
presario, tenga un cuadro de mando para saber cómo avanza su acción social. Entre los in-
dicadores estándar con los que estamos trabajando dos de ellos tienen que ver directamen-
te con las personas con discapacidad y, desde luego, con el empleo, donde todavía nadie
sabe cuál es el grado de cumplimiento del 2%.

En la comisión de expertos que está creando la Dirección General de Fomento de la
Economía Social, que va a trabajar sobre la ley de responsabilidad de las empresas, van a
estar los principales agentes sociales, administraciones, sindicatos y CEOE. Ojalá en ese
capítulo tenga cabida la acción social y la discapacidad. Es un tema en el que están traba-
jando distintas instituciones.

Nuestra fundación se concentra en el capítulo de acción social, que es el que creemos
que tiene más relevancia, más potencia de integración de la empresa en la sociedad a me-
dio plazo, en un contexto de responsabilidad corporativa, de trabajar por la vía del ejemplo.

La acción social la llevamos todos dentro, y la empresa al final son personas. En la ba-
se de la persona está la acción social. Si se lo ponemos fácil a las personas y las empresas
se lo ponen fácil a las personas con las que se relacionan, aumentará la acción social y, des-
de luego, el capítulo de discapacidad es uno de los más importantes.
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Coloquio

José García Abad

¿Qué opinas de la intervención de la secretaria de Estado? ¿Hay algo que quieras des-
tacar? ¿Hay un cambio respecto a la política que se ha seguido hasta ahora? ¿Lo del Plan
Moncloa está bien?

Francisco Abad

Gusta oír que hay cambios. Ahora lo que hay que hacer es concretarlos. Me imagino
que en una época de cambio político todo el mundo tiene proyectos de futuro. Ahora, hay
que ponerle el cascabel al gato, habrá que concretar, ver si hay recursos, etc. Bienvenidas
sean las renovaciones.

Respecto al Plan Moncloa, si no se hiciera sería ilegal. Tienen la obligación de con-
tratar al 5% de discapacitados, igual que la empresa, el sindicato o la ONG.

Rosa del Río

Igual que no se sabe el nivel de cumplimiento de la ley entre las empresas privadas,
¿hay datos de la Administración?

Francisco Abad

Esa obligación es para todos los contratadores que tengan más de 50 empleados en
plantilla, incluyendo ONGs, fundaciones, etc. Tampoco hay datos públicos. Pero las cosas
se miden o no hay manera de saber si todo son brindis al sol. Ojalá tengamos los datos y se-
pamos por dónde movernos.

Amparo Valcarce ha hablado del 9% de personas en situación difícil. Probablemente
no es sólo para personas con discapacidad, sino también para otros grupos que tienen difi-
cultades, como violencia doméstica, inmigrantes, etc. No olvidemos que el 2% aplicado a
la empresa es para las de más de 50 trabajadores, y la mayor parte del empleo está en em-
presas con menos trabajadores.
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Pregunta

¿Qué medios existen para controlar el cumplimiento del 2% en la empresa privada y
también el del 5% para la Administración? ¿Se supone que la inspección de Trabajo?

Francisco Abad

Hasta donde yo sé, hay inspectores de trabajo que cuando van a una empresa tienen
una serie de aspectos que analizar, entre otros éste, y de acuerdo con las instrucciones que
reciban de la superioridad le darán más o menos importancia. Ese es el vehículo oficial,
hay una ley y las leyes se hacen para cumplirlas.

Ahora bien, creo que cualquiera de las empresas más avanzadas en el capítulo de dis-
capacidad no lo están para ver si cumplen el 2%, sino porque han probado, les va bien y su-
peran ese porcentaje. Es decir, que la ley es importante para que alguien se sienta obligado
para hacer una prueba. La experiencia que tenemos es que cuando se hace la prueba, la em-
presa sigue. O sea que es importante la ley, pero también hay que trabajar el concepto, la
comunicación y el ejemplo.

Pregunta

Si no cumplen la ley, ¿qué tipo de sanciones hay: económicas, medidas alternativas?

Francisco Abad

El cumplimento del 2% no es sólo a través del empleo directo, hay una serie de medi-
das alternativas. Si no se cumple, teóricamente hay sanciones... Por ejemplo, hay concursos
en las Administraciones Públicas a los que no se pueden presentar las empresas que no
cumplan. Creo que en un tema como éste es importante la sanción, pero justo por la impor-
tancia que tiene me gustaría cambiar de dimensión, es decir, las cosas más importantes de
nuestras vidas no las hacemos por si acaso nos sancionan en caso de no hacerlas, sino por
otras motivaciones.

Pregunta

En Asleme hemos presentado varias proyectos a empresas que pertenecen a la Funda-
ción Empresa y Sociedad y les gustó mucho, pero surge aquello de "ahora no me viene
bien", etc., pero inmediatamente nos preguntan si estamos suscritos al tratado de grupos de
asociaciones de centros especiales de empleo. Lo que quiero decir es que las empresas no
cumplen el 2% pero quieren saber si aportando un dinero pueden quedar exentas de san-
ción. A mí esto me parece en cierto modo un trampa.
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Francisco Abad

Es la ley. Hay medidas alternativas: o el empleo directo o través del contrato de un de-
terminado volumen de compras a los centros especiales de empleo o una donación econó-
mica a una entidad para el desarrollo de programas de integración laboral para personas
con discapacidad. Son las tres opciones. No sé si es una trampa o no. Una empresa que es-
tá reestructurando su plantilla no puede contratar a una personas con discapacidad. Enton-
ces, es una tercera vía.

Rafael Lamas, director técnico de la Fundación Vodafone

Igual que no hay estadísticas reales de empleo de personas con discapacidad, ¿hay es-
tadísticas de demanda por parte del INEM?

Francisco Abad

Yo no las conozco.
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"Uno empresa que no tengo en
cuenta lo riqueza de conceptos que
hoy los ciudadanos le pedimos, en el

futuro dejará de ser empresa"

Francisco Abad
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De izquierda a derecha: Josep Santacreu, consejero delegado de DKV Seguros; Cristina González,
directora de la Fundación Integralia; Margarita Sebastián, psicóloga del Centro Estatal de Autonomía
Personal y de Ayudas Técnicas (CLEAPAT) del Instituto de Migraciones y Servicios Sociales
(IMSERSO) del Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales; Eugenio Martín, director general adjunto de
Relaciones Institucionales de la Fundación ONCE; Alberto Andreu, subdirector general de Reputación
y Responsabilidad Corporativa de Telefónica; Rafael Lamas, director técnico de la Fundación Vodafone,
y Fernando Sabido, director general de Servicios de Indas.

Imagen del numeroso público que asistió a las Jornadas.
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Mesa redonda:

"RESPONSABILIDAD CORPORATIVA
COMO INSTRUMENTO

DE INTEGRACIÓN LABORAL
DE LA DISCAPACIDAD.
EJEMPLOS PRÁCTICOS"
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Fernando Sabido.
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Ponente

Empleo directo

Fernando Sabido,
director general de Servicios de Indas

Voy a exponer cuál es la experiencia de una empresa con una plantilla de 450 trabaja-
dores, capital 100% español, y cómo con esta base familiar decide entrar en el ámbito de la
acción social y abordar el tema de la contratación directa de las personas con discapacidad.

Nosotros teníamos dos opciones: una era acudir a las medidas alternativas, hacer una
donación, contratar prestaciones de terceras empresas, o la otra, entrar en el empleo direc-
to. Les confieso que la decisión se produjo básicamente por dos motivos: el primero, por-
que desde nuestro Consejo de Administración, que impulsó directamente esa actividad,
consideramos que el trabajo dignifica. Así que pensamos que más que dar una cantidad de
dinero, que es una opción perfectamente válida, era más interesante contratar directamente
a personas con discapacidad para que tuviesen las responsabilidades, preocupaciones y
obligaciones de cualquier trabajador que no sufra discapacidad. El segundo motivo fue que
todo el conjunto de las medidas alternativas tenía un problema añadido y es que se exigía
tal cantidad de requisitos y autorizaciones que nosotros lo intentamos y lo dejamos, por ser
un proceso algo complicado. Sé que hoy en día esto ha cambiado, pero hace tres años era
una auténtica batalla, por lo menos con el INEM de Majadahonda. Por lo tanto, decidimos
contratar directamente.

El punto de partida es convencer al Consejo de Administración o a la Dirección Ge-
neral. Vamos a hablar con claridad. Decir que vas a contratar a personas con discapacidad
en principio crea reticencias en cualquier compañía, porque desgraciadamente la mentali-
dad que tenemos en España es que una persona discapacitada no va a estar a la altura de las
circunstancias. Esto se hizo en Indas porque teníamos el 50% del capital dado. Tradicio-
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nalmente la familia propietaria, que forma parte del Consejo, es muy sensible a los temas
de acción social, y en este punto no hubo que hacer ningún trabajo, estaban convencidos.

El segundo paso fue convencer a los mandos intermedios, que son los que van a bre-
gar en el día a día con los trabajadores, entre ellos los discapacitados que contratemos. Hi-
cimos unas reuniones explicando lo que íbamos a hacer, y hubo respuestas de todo tipo, pe-
ro en general fue favorable, excepto alguna reticencia.

A partir de este momento empezamos a organizar reuniones con el resto de los emple-
ados, para explicarles qué supone la contratación de personas discapacitadas, cómo hay
que tratarlas, etc. Esa especie de concienciación se hizo en varias sesiones y hubo una res-
puesta favorable, con lo cual ya teníamos el clima apropiado.

Argumentos

Si me permiten, voy a hacer un pequeño paréntesis. Imaginemos que un sus empresas
o en los ámbitos en los que ustedes se mueven, no existe esa conciencia que tenemos en In-
das con un Consejo especialmente sensible a estos problemas. Empecemos a dar argumen-
tos. El primero es que hay que cumplir la ley, que dice que las empresas con más de 50 tra-
bajadores tienen que reservar un 2% de su plantilla. Otro argumento es buscar lo que los
empresarios llaman el retorno de la inversión, y qué mejor retorno que yo, empresario, pa-
go el sueldo a una persona discapacitada y a cambio me aporta un trabajo en la empresa,
porque la persona discapacitada trabaja exactamente igual, ahí está también el retorno de la
inversión. Además, si sus empresas contratan con la Administración Pública, les aseguro
que muchos concursos públicos y subastas favorecen y prima esa contratación del 2%, un
argumento más para convencer a las direcciones generales menos sensibles para contratar
personas con minusvalía.

Una vez que creado el clima, buscamos los discapacitados. Nosotros acudimos al
INEM, pero en el de Majadahonda tampoco encontramos discapacitados, algo que nos ex-
trañó mucho. Entonces empezamos a tirar de los amigos. Nos ayudó mucho la Fundación
ONCE, a través de Fundosa, que nos aportaron los currículos de las personas con discapa-
cidad que pasaron un proceso como cualquier otra persona a través del Departamento de
Recursos Humanos.

Hoy tenemos once personas con discapacidad en nuestra plantilla. Desde 2002 hasta
ahora ha habido en total 13 personas. Esto quiere decir que funcionan como cualquier otro
trabajador. Se han amoldado, alguno ha habido que despedir, como cualquier trabajador, y
actualmente cumplimos el 2,7% de plantilla con personas con discapacidad que hacen los
más diversos trabajos: centralita, auxiliares administrativos, conserje, servicio de manteni-
miento, etc.

Nosotros, aparte de contratar a minusválidos, aprovechamos también una serie de
ventajas que había desde el punto de vista de legislación laboral. Por ejemplo, solicitamos
subvenciones para adaptar el edificio, que se nos concedieron muy rápidamente. Además,

46



"LA INTEGRACIÓN DE LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD:
UN CAPÍTULO CLAVE DE LA RESPONSABILIDAD CORPORATIVA"

hay una serie de ayudas, que están en torno a los 3.900 euros, y aparte tenemos los contra-
tos con una serie de bonificaciones a la Seguridad Social, que en algunos casos pueden lle-
gar al 100%, y que también incentivan la contratación.

Con ello, lo que hemos hecho ha sido integrar en nuestra plantilla personas con disca-
pacidad con una serie de beneficios interesantes para la empresa y les animo a seguir este
camino porque son personas que contribuyen a los resultados exactamente igual que cual-
quier persona sin discapacidad.

"En Indos tenemos once personas
con discapacidad en nuestra plantilla"

Fernando Sabido
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Josep Santacreu.
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Ponente

Centros Especiales de Empleo: Oferta

Josep Santacreu,
consejero delegado de DKV Seguros

Yo voy a hacer una breve introducción desde el punto de vista de una compañía, de
las razones por las que es para nosotros interesante asumir un reto de este calibre. Quiero
decir que el tema de la discapacidad en nuestro país es un problema para todos, también pa-
ra el sector empresarial, que además se va a complicar, y quiero ponerlo aquí de manifies-
to. El tema del envejecimiento de la población está muy entroncado con la discapacidad.
Teníamos una proporción de entre tres y cuatro personas activas por una pasiva, pero esta-
mos llegando a una proporción de tres a uno, y con la tendencia de la pirámide de edad en
nuestro país igual llegamos a una proporción de dos a uno. Esto quiere decir que difícil-
mente vamos a poder mantener los niveles de bienestar que tiene la población, sobre todo
las personas pasivas, porque no va a haber personas activas para poder hacer frente a la ge-
neración de riqueza que requiere ese nivel de cobertura en sanidad, pensiones, etc. Y digo
esto de entrada porque creo que el tema de la integración laboral de las personas con disca-
pacidad es un problema fundamental de toda la sociedad y a ninguna empresa a medio y
largo plazo le es ajeno este problema. Es para todos un reto. En ese sentido, la discapacidad
es una gran oportunidad para todo el país que no podemos dejar de pasar.

También haría una reflexión. Yo sería muy cuidadoso con qué tipo de cobertura da-
mos a las personas con discapacidad, porque en nuestro quehacer diario nos encontramos
con personas con alguna discapacidad que cuando les planteas venir a trabajar algunos di-
cen que no quieren perder la pensión y que están mucho mejor en casa sin trabajar. Es de-
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cir, no podemos generalizar, pero sí que hemos de evitar, como con cualquier otro colecti-
vo de la sociedad, generar un entorno basado en la subvención tan extremo.

Dicho esto, hago un comentario en otro sentido, y es que no es fácil incorporar a un
puesto de trabajo a personas con gran discapacidad. En nuestro caso, aparte de las personas
que trabajan en la plantilla, cuando en 1999 decidimos poner en marcha la Fundación Inte-
gralia para dar servicio a todo nuestro modelo de atención al cliente, una de las decisiones
fue dar empleo a personas con grandes discapacidades. Y eso no es fácil. Hemos contacta-
do en estos años con empresas que tienen esa misma voluntad, que lo han intentado y han
fracasado. Con muy buena fe, eso sí, pero es muy difícil en una dinámica de alta producti-
vidad, por muy buena intención que tengan, no tener problemas. Por eso, en nuestra expe-
riencia tiene sentido la creación de un centro especializado como Integralia para incorporar
a estas personas en un primer momento. La limitación por una enfermedad o un accidente
tiene un primer momento muy duro que es la aceptación de ese problema; un segundo mo-
mento clave es entender que quizá el trabajo que hacía antes no lo va a poder hacer y tiene
que repensar su función laboral y entrar en una empresas con esas limitaciones. La entrada
es un momento muy difícil y creo que en nuestra experiencia lo que podemos decir es que
el crear un entorno de apoyo es muy útil.

El siguiente paso es entrar desde el centro especial de empleo a la empresa ordinaria.
En nuestro caso tenemos un doble objetivo, distinto en la empresa DKV Seguros del que
tenemos en Integralia. En DKV Seguros queremos que la gente esté a gusto, que tenga po-
ca rotación. En cambio, en Integralia nos hemos impuesto el objetivo de un mínimo de ro-
tación anual de personas que van a nuestra empresa o a otras empresas. Y digo esto como
autocrítica, con toda humildad, porque en el sector de los centros especiales de empleo, y
nosotros somos unos recién llegados, lo que sí percibimos es que quizá no todos se impo-
nen esta exigencia. Es mucho más cómodo tener personas que llevan años haciendo una
misma función, pero yo creo que precisamente los centros especiales de empleo tienen que
imponerse la obligación de facilitar el acceso a personas con discapacidad a empresas ordi-
narias. En ese sentido, nosotros damos servicio desde Integralia no sólo a DKV, sino a otras
empresas y creo que es una fórmula muy positiva porque ese apoyo inicial es muy difícil de
hacer desde cualquier puesto en general.

Filosofía

Como compañía, nosotros decidimos en 1999 poner en marcha este proyecto, montar
una fundación sin ánimo de lucro dentro de la filosofía de nuestro plan estratégico de desa-
rrollo de proyectos solidarios de responsabilidad social. La verdad es que estamos muy
contentos, tenemos mayor productividad que la media del sector, los costes son más que
razonables y creo que la mayoría de empresas que han emprendido este camino lo hace por
convencimiento. Creo que, en general, nos ha servido para mejorar las relaciones con nues-
tros grupos de interés y estamos en general muy contentos. No es fácil, para la alta direc-
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ción a veces es un problema añadido, pero también digo es que es el proyecto más bonito e
importante que hemos hecho en los últimos años.

Este año hemos sido una de las cuatro empresas, entre muchas, que hemos recibido el
premio de calidad empresarial de la Generalitat de Cataluña por el trabajo que está hacien-
do Integralia.

"No es fácil incorporar a un
puesto de trabajo a personas con

gran discapacidad"

Josep Santacreu
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Cristina González.
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Ponente

Centros Especiales de Empleo: Oferta

Cristina González,
directora de la Fundación Integralia

Quiero agradecer la oportunidad que nos habéis dado para poder explicar lo que esta-
mos haciendo en Integralia desde que 1999 empezamos a poner en marcha nuestro centro
especial de trabajo. Como centro tenemos clara nuestra misión de puerta de acceso de per-
sonas con discapacidad al mundo laboral, y esto lo hacemos a través de la formación y ex-
periencia laboral de las personas que se integran en nuestros equipos de trabajo y creando
empleo digno y cualificado y, además, que se les ofrezca un desarrollo profesional conti-
nuado. Lo hacemos creando puestos dentro de nuestra propia fundación, a través de la pres-
tación de nuevos servicios a clientes de nuestro centro de atención telefónica, y también a
otras empresas con medidas intermedias, intentando que personas que ya han estado traba-
jando en Integralia, que ya tienen esa experiencia laboral, pasen a ese entorno ordinario,
pero todavía vinculadas a la fundación hasta que se encuentran seguros en ese entorno y la
empresa gana seguridad y conocimiento de las personas con discapacidad y sus capacida-
des para trabajar. Una vez que se resuelve esto satisfactoriamente, pueden integrarse defi-
nitivamente a la empresa ordinaria.

Empezamos en el año 2000 con una plantilla de nueve personas y en la actualidad la
plantilla es de 45 empleados, todos ellos con grandes discapacidades y enfermedades dege-
nerativas graves, y 22 personas han pasado en estos años a empresas ordinarias, donde es-
tán desarrollando su carrera profesional en un entorno completamente normalizado.
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Datos positivos

En el desarrollo de esta labor profesional dentro de la actividad de call center nuestros
datos son muy positivos. Empezamos atendiendo unas 6.000 llamadas al mes; ahora traba-
jamos con diferentes clientes, de los cuales aún DKV sigue siendo el de más volumen, pe-
ro cada vez tenemos más diversificados nuestros clientes y servicios y vamos ampliando
por ello nuestra plantilla y actividad, atendiendo 55.000 llamadas al mes con un 95% de
efectividad y un tiempo medio de espera de menos de 20 segundos. Para nosotros estos da-
tos son muy buenos y todo lo conseguimos a través del trabajo y el esfuerzo de los emple-
ados de Integralia y de la calidad que ellos ofrecen a nuestro proyecto.

Por supuesto que todo esto no lo hemos conseguido solos. Tenemos el apoyo de DKV,
pero también de otras instituciones, de la Administración a través de la Generalitat de Ca-
taluña, también los servicios de integración locales del Ayuntamiento de El Prat, al cual
pertenecemos, asociaciones de discapacidad, etc. Todos ellos nos ayudan a encontrar esos
perfiles de personas con discapacidad que, muchas veces, debido al grado de discapacidad
que buscamos, son personas que no intentan incorporarse al mundo laboral motu proprio,
sino que necesitan un apoyo externo para aprobar esta aventura de trabajar.

También desarrollamos otro tipo de actividades paralelas a la integración profesional,
como integrar socialmente a las personas con discapacidad que trabajan en nuestro centros,
sobre todoa través de actividades lúdicas, deportivas, etc. Con todo esto y con el reconoci-
miento de los premios recibidos durante estos años y, sobre todo, de los éxitos de las per-
sonas que han trabajando con nosotros y que ahora están en puestos de responsabilidad,
tanto en Integralia, DKV o en otras empresas, es suficiente para seguir trabajando con mu-
cho interés.
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"Como centro especial de empleo tenemos claro
nuestra misión de puerta de acceso de personas con

discapacidad al mundo laboral"

Cristina González
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Rafael Lamas.
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Ponente

Tecnología como medio de acceso al empleo

Rafael Lamas,
director técnico de la Fundación Vodafone

Estos días Vodafone ha publicado la primera Memoria de responsabilidad social cor-
porativa donde se recoge todo lo que hacemos. Nosotros trabajamos con todas las discapa-
cidades, también con los sordos, quizá de los más marginados. Tampoco nos olvidamos de
la responsabilidad con los mayores, de la teleasistencia, la medicina, etc.

Voy a empezar por la conclusión de mi intervención. Quiero hablar de la deslocaliza-
ción, eso de lo que se habla hoy en día que parece tan malo pero que va a ser lo único que
va a llevar a las personas con discapacidad a integrarse en el trabajo a través del teletraba-
jo en una sociedad del siglo XXI, una sociedad del conocimiento. Olvidémonos de tantos
centros de empleo, eso era en la sociedad industrial. De lo que hay que hablar ahora es de
la sociedad del conocimiento y del empleo por el conocimiento en el lugar más adecuado,
no en el que nos impongan. Esto está muy relacionado con las telecomunicaciones, que es
lo que nos va a llevar a poder ejercer el trabajo en cualquier sitio donde nos encontremos.

Los frentes tecnológicos son muy diversos, y nosotros queremos estar a la cabeza del
pelotón, y los discapacitados pueden estar ahí como los demás, arropados por unas comu-
nicaciones adecuadas. Los centros especiales de empleo son una solución al problema de
los discapacitados, pero eso sigue estando dentro del sistema industrial tradicional, mien-
tras que las nuevas tecnologías creemos que deben llevar a proporcionar empleo en los lu-
gares más adecuados, a la deslocalización del trabajo.

Esto va más allá de la multiaccesibilidad a un puesto de trabajo, y creemos que una de
las responsabilidades corporativas, especialmente los que trabajamos en las tecnologías de

57



III JORNADAS EL NUEVO LUNES-FUNDACIÓN ONCE

la información, es facilitar el acceso al empleo a las personas con discapacidad. En la so-
ciedad de la información el acceso al trabajo debe ser desde cualquier lugar.

La mitad de las personas discapacitadas son usuarios de ordenador y la otra mitad tie-
ne interés en serlo. Del 52% que no es usuario, un 15% no lo es por problemas de accesibi-
lidad, y de estos últimos un 67% desconoce las ayudas técnicas que permiten el uso del or-
denador.

Carácter plurianual

Nosotros vemos importante que las ayudas a las empresas para contratación de disca-
pacitados tenga carácter plurianual para preservar la capacidad laboral y la validez de la
persona en el puesto de trabajo con el fin de conseguir que el puesto de trabajo sea estable.

Además de políticas de empleo, por supuesto, recomendamos políticas de autoem-
pleo. Los operadores de móviles y de discapacidad tenemos una gran responsabilidad. El
tema de servicio universal protege a los pobres, a la gente que vive en zonas periféricas pe-
ro también debe proteger a los discapacitados. La discapacidad se ha introducido última-
mente y se considera fundamental, pero para evitar la exclusión también son importantes
unas buenas coberturas e infraestructuras por parte de las operadoras.

Quiero poner un par ejemplos que han sido importantes para nosotros. Uno es la tele-
fonía para sordos de textos. Hemos trabajado con PDAs para que los sordos puedan comu-
nicarse, y otro, que estamos haciendo con la Fundación ONCE y con teleservicios de pues-
tos de atención al usuario, es un proyecto europeo que tiene la finalidad de que la personas
con discapacidad puedan trabajar en centros de atención al cliente. Sumando todos los cen-
tros de atención al cliente que hay en España sólo hay un 0,5% personas con discapacidad,
y eso es muy poco para un trabajo que aparentemente debería de ser muy adecuado para
ellas.

Queremos hacer que todos los servicios sean WAP. Por ejemplo, nos ha pedido el 112
que incorporemos telefonía de sordos para que puedan llamar a los servicios de emergen-
cia.

Tenemos otro proyecto, el Tel-IT para atención al cliente. La mayor parte de los tra-
bajos hoy hay que buscarlos en la sociedad de servicios. En los países más adelantados co-
mo Inglaterra, el 76% de los empleos está en este sector, el 1% en el sector primario, ex-
tractivo y agrícola, el 7% está en los sectores productivos. Evidentemente, tenemos que
buscar empleo en el sector servicios.

Tenemos másters en casi todas las universidades españolas, sobre todo en temas de
tecnología de movilidad, y ahora queremos poner en marcha con la Fundación ONCE un
máster de tecnología de discapacidad. Creemos que hay una demanda de técnicos especia-
lizados en la empresa que sepan qué tecnologías tienen que desarrollar para que las perso-
nas con discapacidad puedan acceder al empleo. No se trata de proporcionar especialistas
en discapacidad para que trabajen en la Fundación ONCE, sino para que trabajen en todas
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las empresas. Las empresas que no tengan personas con discapacidad en el futuro proba-
blemente tendrán problemas. Entonces, tengamos especialistas en las propias empresas que
sean capaces de facilitar el trabajo a estas personas.

Termino con lo que dije al principio: tenemos que fomentar el empleo de las personas
con discapacidad en la sociedad de servicios, que es la que ocupa en España casi el 70% del
empleo. Una forma de lograrlo es la deslocalización, para que puedan trabajar desde su ca-
sa. Las operadoras tendremos que facilitar los medios para que eso suceda.
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"Tenemos que fomentar el empleo
de los personas con discapacidad

en la sociedad de servicios"

Rafael Lamas
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Alberto Andreu.
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Ponente

Oferta global

Alberto Andreu,
subdirector general de Reputación y Responsabilidad Corporativa de Telefónica

No voy a hablar de telecomunicaciones, primero porque sé poco, y segundo porque
me gustaría plantear el concepto de la discapacidad como negocio en el sentido etimológi-
co de la palabra. Si la deslocalización es una oportunidad, creo que la discapacidad como
negocio puede ser otra gran oportunidad. Si concebimos la discapacidad dentro de la estra-
tegia competitiva de una compañía, nos vamos a dar cuenta de que en vez de hablar de per-
sonas con discapacidad podemos hablar de clientes. En las compañías siempre se dice lo
mismo, el cliente es el rey. Por tanto, no vamos a hablar de subsidios, de ayudas, de mino-
rías a las que tenemos que ayudar. Si lo pensamos en términos de mercado hablaremos en
términos de tamaño mínimo eficiente, de demanda, de exigencias de las personas con dis-
capacidad, podemos hablar de diseño, de aplicación. No es un concepto restringido, tene-
mos un enorme potencial de crecimiento. Yo siempre pongo el ejemplo de la guinda y el
pastel. Es decir, trabajemos con el pastel en todo aquello que afecta a la visión de la com-
pañía, su estrategia, a las demandas de los clientes, a procesos de gestión y, además, pense-
mos en la guinda, contribuyamos en todos aquellos aspectos donde la compañía puede te-
ner un ámbito de trabajo.

Estos dos ámbitos los intentamos combinar en uno a través de las compañías del Gru-
po Telefónica y de la Fundación Telefónica, que desarrolla una infinidad de proyectos de
integración de personas con discapacidad.

Estamos haciendo una cosa interesante, que es descubrir cuáles son las iniciativas en
el mundo que atienden el tema de la discapacidad ligado al concepto de responsabilidad
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social corporativa. Es decir, hemos visto lo que están haciendo diferentes organismos y los
ámbitos que tocan, empleados, medio ambiente, proveedores, accionistas, etc. Si metemos
en cada uno de estos ámbitos conceptos de integración, de repente cobra una dimensión
enorme. Desde el punto de vista laboral, no solamente los centros especiales de empleo, si-
no, por ejemplo, el autoempleo a través de las tecnologías de la información, o desde el ám-
bito de clientes, donde es enorme el potencial de crecimiento que tenemos.

Agregación

El Grupo Telefónica tiene mucha gente trabajando en el ámbito de la discapacidad.
Hasta ahora, nuestro gran problema es que tenemos muchos agentes trabajando de manera
no coordinada entre sí. Frente a eso lo que estamos intentando es evitar este problema. Esa
enorme dispersión nos ha llevado a que nuestro posicionamiento en proyectos sociales li-
gados a la discapacidad haya sido más bien baja. Telefónica está en el puesto 11 frente a
otras compañías. Vamos a intentar, en consecuencia, frente a la dispersión una cierta agre-
gación. Lo que hemos planteado es una oferta global con diferentes grupos de trabajo. Son
grupos técnicos que tienen que ver con todo el ciclo de la discapacidad, desde la adaptación
de productos y servicios hasta los canales de información y empleo o el apoyo a la forma-
ción. Todo eso puesto en una misma cesta constituye una oferta interesante. Y eso vincula-
do a la estrategia de negocio de la compañía puede tener un enorme potencial de creci-
miento. Lo hemos planteado así porque nos hemos dado cuenta de que el potencial de cre-
cimiento del grupo viene por ahí.

Antes decía que la oportunidad viene por la concepción de la discapacidad como un
gran mercado donde el cliente es el rey. Tenemos el 9% de la población española con algún
tipo de discapacidad, con una enorme dificultad para desplazarse fuera del hogar. En Espa-
ña hay una aceleración de todo el circuito ligado a la responsabilidad social corporativa.
Los retos que nos hemos planteado son dar respuesta a ese mercado potencial, dar respues-
ta a un nuevo proceso de legislación, plantear nuevos paradigmas sociales, y ver qué están
haciendo el resto de competidores de forma que seamos capaces de dar una respuesta inte-
gral.

Cuando decimos que el núcleo central es integrar los proyectos de discapacidad en la
estrategia de la compañía pensamos que debe girar en torno a todas las empresas del grupo.
El proyecto nace de ATA, la Asociación Telefónica de Ayuda a Minusválidos, que se funda
hace 30 años y es el buque insignia. En este momento, 450 personas forman el grupo de
trabajo de ATA, nos movemos con un presupuesto de 25-30 millones de euros, pero lo más
interesante de todo es que el 65% del presupuesto es contribución de los propios emplea-
dos. ATA tiene un montón de actividades en el campo de la discapacidad, en servicios de
integración laboral, centros especiales de empleo, pero sobre todo lo que estamos plantean-
do es exportar el modelo ATA a países de Latinoamérica, donde Telefónica tiene casi el
40% de su actividad. Esto nos abre un circuito fantástico. Tenemos una oferta global es-
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pectacular y ese es el reto que nos hemos planteado para los próximos cuatro años: empe-
zar a identificar proyectos concretos, área por área, línea de negocio por línea de negocio,
y a darle a cada uno de ellos su propia cuenta de resultados.

Proyectos

Las líneas identificadas que tenemos respecto a las personas con discapacidad entron-
can directamente con el Plan Nacional de Accesibilidad, que tiene un punto que es teleco-
municaciones y sociedad de la información, donde se plantean varias áreas de trabajo. Lo
que planteamos es lanzar una serie de proyectos donde todo el grupo participe. Lo más in-
teresante es cómo se integran diferentes áreas del grupo. Nuestro planteamiento, en conse-
cuencia, es suscribir convenios con las instituciones de referencia de forma que al final
agrupemos todo el potencial del Grupo Telefónica.

El reto es inyectar el concepto de responsabilidad social corporativa, especialmente
en el ámbito de discapacidad, en el negocio del grupo. Es decir, pensemos en la discapaci-
dad como un gran mercado en el que el cliente es el rey. Además, sigamos trabajando en to-
dos los ambientes de más allá del negocio, exportemos el know how de ATA, que es refe-
rencia en el sector de la discapacidad, y pongamos la tecnología de todas las empresas ba-
jo un mismo objetivo. Entendemos que este planteamiento nos abre excelentes perspecti-
vas para los próximos cuatro años, sobre la base de 30 años de experiencia de la asociación.

"La discapacidad como negocio
puede ser otro gran oportunidad"

Alberto Andreu
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Margarita Sebastián.

76



"LA INTEGRACIÓN DE LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD:
UN CAPÍTULO CLAVE DE LA RESPONSABILIDAD CORPORATIVA"

Ponente

Accesibilidad y adaptación de los puestos de trabajo

Margarita Sebastián,
psicóloga del Centro Estatal de Autonomía Personal y de Ayudas Técnicas (CEAPAT).
Instituto de Migraciones y Servicios Sociales (IMSERSO).
Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales

Nuestro centro tecnológico, que depende del IMSERSO, tiene como misión mejorar
la calidad de vida de todos los ciudadanos, con especial atención a las personas mayores y
con discapacidad. Esto a través de la accesibilidad integral, de la tecnología y del diseño
para todos. Tenemos varias áreas de trabajo, con varios objetivos y ofrecemos una serie de
servicios a los usuarios y a sus familias.

Hoy voy a hablar del servicio de adaptación de puestos de trabajo, que tampoco lo po-
demos entender como algo al margen del resto de las áreas de trabajo, puesto que cuando
se trabaja en la eliminación de barreras arquitectónicas o para conseguir un trabajo adapta-
do estamos haciendo adaptación básica del puesto de trabajo.

Llevamos muchos años trabajando en esto, sobre todo en el asesoramiento de las ayu-
das técnicas, y hace unos años quisimos impulsar más y difundir esta labor de ayudas téc-
nicas y nuevas tecnologías en los lugares de trabajo.

Me gustaría señalar algunas normativas que enmarcan y que nos hacen entender y
guiar esta labor de adaptación de puestos. La primera referencia que quiero hacer es a la
carta fundacional de la Comunidad Europea, donde ya se estipula que las personas con dis-
capacidad tienen derecho a medidas adicionales concretas, como puede ser la ergonomía,
la accesibilidad, etc., con lo cual ya estamos enmarcando la adaptación de puestos como un
derecho de las personas con discapacidad.

La Ley de Prevención de Riesgos Laborales constituye el marco general en nuestro
país en el que se desarrollan las acciones preventivas para mejorar las condiciones de tra-
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bajo. Esta ley aborda la adaptación de puestos con personas con discapacidad con toda nor-
malidad, como una política más y una obligación que tienen las empresas. Y, desde luego,
establece como prioritaria la necesidad de adaptar el trabajo a la persona.

También especial mención tendríamos que hacer de la Directiva 2000/78 aprobada
por el Consejo de Europa en la que, a fin de garantizar la igualdad de trato y de oportuni-
dades de las personas con discapacidad, se habla de realizar ajustes razonables para que es-
tas personas estén en igualdad de condiciones. Por lo tanto, la aprobación de esta norma
nos hace entender la adaptación como un paso más en el proceso de inserción laboral.

Respecto a la adaptación de nuevas tecnologías también podemos citar la Resolución
RES AP 2001, en la que Europa insta a los Estados miembros a que creen estrategias para
beneficiarse de las ventajas que ofrecen las nuevas tecnologías en el puesto de trabajo. Otra
normativa más reciente de 2003 es la Ley de Igualdad de Oportunidades, No Discrimina-
ción y Accesibilidad Universal. En ella se recoge el concepto de ajuste razonable para con-
seguir la igualdad de oportunidades.

Demanda de información

Las demandas de información y asesoramiento directamente relacionadas con la
adaptación de puestos de trabajo representaron en 2001 el 4,75% del total de las demandas
que llegaron al centro. En 2002 representaron el 5% y en 2003 el 5,06%. Si bien en los pri-
meros años hubo un progresivo aumento de la demanda, ahora seguimos creciendo pero no
tanto como nos gustaría.

En las primeras etapas, la demanda venía o del trabajador o de la empresa y ahora mu-
chas de estas demandas proceden de profesionales vinculados a mutuas o a servicios de
prevención. Creemos que aunque las intervenciones no aumentan sí que pueden tener un
efecto multiplicador, puesto que estas personas se van familiarizando con las adaptaciones
posibles para un determinado puesto, por los menos de los que ofertan en sus empresas.

Hicimos un estudio sobre el coste económico de estas adaptaciones y el coste medio
se situaba en torno a los 1.803 euros, estando el 60% de los casos por debajo de los 901 eu-
ros que marca la ley como ayudas para la adaptación de puestos de trabajo en la empresa
ordinaria.

El grado de discapacidad de los ocupantes de los puestos que hemos estudiado estaba
comprendido entre el 45% y el 88%. Lo que es cierto es que no encontramos una corres-
pondencia entre mayor coste en la adaptación y mayor grado de discapacidad en el certifi-
cado de minusvalía. Una minoría de los casos requería un gasto en la adaptación bastante
superior al que prevé la ley.

También hemos solicitado al INEM datos y nos revelaron que en 2002 para la adapta-
ción de puestos de trabajo por la contratación de trabajadores discapacitados financió 242
solicitudes con un coste total de 218.293 euros. En 2001 el número de beneficiarios fue de
273 y se concedieron 246.136 euros.
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También existen estudios relacionados con estas políticas en otros países que nos in-
dican que también hay ayudas a la adaptación de puestos de trabajo pero, como ocurre en
España, no se utilizan mucho, bien por falta de conocimiento o por la burocracia de las en-
tidades que gestionan este tipo de ayudas. Pero también podemos poner un ejemplo de to-
do lo contrario, que es el caso de Francia, donde en 1998 se financiaron 3.000 adaptaciones
con un coste total de 23 millones de euros, financiados a través de los fondos de impuestos
compensatorios pagados por los empresarios que no cumplían el cupo obligatorio.

En cuanto al asesoramiento en ayudas técnicas existe una metodología que siempre
pasa por realizar un análisis funcional del trabajador y una análisis de tareas. Muchas de las
demandas que nos llegan tiene que ver con la adaptación del mobiliario. El 70% de las de-
mandas de asesoramiento están relacionadas con personas con discapacidad física, el 30%
restante está relacionado con personas con discapacidad sensorial y llegan muy pocas con-
sultas en relación con las personas con alguna discapacidad cognitiva.

Igualmente, hemos visto que se constata el efecto zoom de las personas con discapa-
cidad, y es que si las condiciones de trabajo son penosas para el resto de los trabajadores o
no son las adecuadas, se ven ampliadas al entrar una persona con discapacidad, y, por otra
parte, cuando las condiciones son buenas para todos los trabajadores las soluciones para
implementar ese puesto específico son mucho más fáciles de asumir.

Tecnologías

Otro dirección en la que puede ir nuestro asesoramiento es en seleccionar la tecnolo-
gía más adecuada y en ofrecer técnicas que aumenten su capacidad funcional. La verdad es
que gracias al avance de las tecnologías y al esfuerzo de empresas y fundaciones que apro-
vechan esos recursos tecnológicos para crear dispositivos y servicios para las personas con
discapacidad, hoy las posibilidades de ocupar un puesto de trabajo han aumentado consi-
derablemente y determinadas tareas que antes podíamos considerar vedadas para determi-
nados grupos de personas ahora las pueden realizar.

Otra de las áreas a las que podríamos dirigir nuestro asesoramiento es a detectar los
riesgos de fatiga física y mental. Esta es una asignatura pendiente porque muchas veces el
puesto puede estar al alcance de la personas con discapacidad, pero les supone un sobrees-
fuerzo que puede condicionar su vida laboral futura o influir en su rendimiento.

Para las personas interesadas en la adaptación de puestos de trabajo, también a través
del sistema de los servicios de prestaciones técnicas del IMSERSO se han elaborado docu-
mentos que ofrecen ejemplos de buenas prácticas.
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"Gracias al avance de las tecnologías y al esfuerzo
de empresas y fundaciones hoy las posibilidades

de ocupar un puesto de trabajo para las personas
con discapacidad han aumentado"

Margarita Sebastián
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Eugenio Martín.
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Moderador

Eugenio Martín,
director general adjunto de Relaciones Institucionales de la Fundación ONCE

Cuando El Nuevo Lunes se acercó a nosotros para el patrocinio de estas Jornadas, re-
flexionamos acerca de qué conceptos podía resultar más interesante poner de manifiesto
sobre la necesidad del colectivo de las personas con discapacidad en España de ser copartí-
cipes, también de hacerse copromotores, de la construcción del discurso de la responsabili-
dad social corporativa, de la reputación corporativa de las principales compañías de nues-
tro país para que el colectivo de la discapacidad, de una manera u otra, también fuera re-
ceptor de esa acción social, del retorno de ese beneficio social, de ese valor añadido que to-
das las compañías quieren ahora de forma expresa devolver al tejido social del que nacen y
que las acoge. Esto, que ahora es una realidad como discurso, que tiene departamentos
creados en las compañías, que genera grandes pactos estructurales, que implica la cons-
trucción de un discurso formal, realmente no es algo nuevo. Es algo que muchas de las
compañías de este país y las propias Administraciones han venido promoviendo desde ha-
ce muchos años. Y desde la discapacidad estamos contentos y satisfechos de que ahora es-
te discurso se articule y permita ese retorno generoso hacia la discapacidad.

En este mesa hemos visto las experiencias concretas de compañías que están hacien-
do responsabilidad social corporativa dirigida hacia muchos frentes, pero también hacia la
discapacidad. La integración social de las personas con discapacidad pasa, probablemente,
por la integración laboral. En las compañías es seguramente la medida más obvia, la más
clásica y tradicional que se ha venido poniendo de manifiesto, incluso antes de que se ge-
nerara formalmente el discurso de la responsabilidad social corporativa. Ahora vamos a
hablar de esa integración de las personas con discapacidad como uno de los ejes construc-
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tores de esa acción social de las compañías. Sin duda, la integración laboral es una de las
principales labores que se deben realizar, pero probablemente no la única, porque las com-
pañías que no puedan dar empleo directo a las personas con discapacidad en sus plantillas,
pueden hacer otras cosas interesantes.
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"La integración social de ¡as personas con
discapacidad pasa, probablemente, por la integración

laboral"

Eugenio Martín
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Debate

José Emilio Fernández de Villalta,
responsable de Política Social de CC 0 0

No voy a preguntar ni sobre condiciones laborales ni de seguridad ni sobre la incor-
poración de discapacitados al trabajo.

Querría hacer una reflexión sobre todo dirigida a los intervinientes que nos han habla-
do de incorporación efectiva. Yo os agradezco mucho lo que estáis haciendo, pero creo que
nos equivocamos. Hacemos bien el proceso de informar pero nos equivocamos en cuándo
informamos. Es como si yo informara primero de lo que son los calvos para después incor-
porar a mi empresa al señor de Indas o al señor de Vodafone. Porque que yo sepa ustedes
tienen en común que son calvos pero ello tiene muy poco que ver son su capacidad laboral.
Pues eso es lo que hacemos cuando hablamos de personas con discapacidad. Informamos
mucho de lo que tiene en común físicamente pero muy poco de las capacidades. Mi pro-
puesta sería: primero busquen la persona con discapacidad que quieren incorporar hacien-
do un análisis de tareas y después informen no de su discapacidad, sino de las característi-
cas de esa persona.

Fernando Sabido

En el caso de Indas, por ejemplo, en el centro de Toledo el Comité de Empresa es ma-
yoría de CC OO y cualquier actividad se comenta con el Comité. Creo que los sindicatos
tienen cosas que decir en esto, como en seguridad, que afecta mucho a las personas con dis-
capacidad.

Sobre el proceso, lo que trataba de decir antes es que lo que pretendíamos era sal-
var esa situación de la calle real sobre las pegas que se pueden poner a la contratación de
minusválidos. Hay una cosa real y es que si la contratación de minusválidos fuese una
cosa normal, el 2% estaría rebasado. Por eso, nosotros lo que hicimos fue crear un clima
en la empresa para que se viese que las personas que iban a trabajar no eran más caras
para la compañía, ni iban a plantear problemas de movilidad. Queríamos crear un clima
de normalidad.

90



"LA INTEGRACIÓN DE LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD:
UN CAPÍTULO CLAVE DE LA RESPONSABILIDAD CORPORATIVA"

Cristina González

Desde los centros especiales de empleo y, por supuesto, desde la empresa ordinaria yo
creo que ya no cabe duda de que cuando hacemos una selección de personas con discapa-
cidad nos estamos fijando exclusivamente en sus capacidades, sobre todo porque en este
entorno de mercado competitivo en que nos movemos no hay otro remedio. Las personas
que trabajan, sean discapacitadas o no, tienen que tener unas capacidades para desarrollar
ese puesto de trabajo con toda la efectividad que se les va a exigir.

Enriqueta Linares, Fundación Colegio de Huérfanos de Hacienda

Quisiera dar las gracias a la mesa por lo ilustrativo de las exposiciones. Quería subra-
yar una cosa que ha enunciado Margarita Sebastián y que me parece de mucha importan-
cia como factor a considerar en la integración laboral de las personas con discapacidad y es
que hay diversidad entre las personas por sus distintas tipologías y, en algunos casos, por
un condicionante físico se puede presentar la fatiga o la dificultad en el horario alargado,
con lo cual eso hay que tenerlo en cuenta, pero no para que no puedan trabajar. Podrán tra-
bajar, rendirán muy bien y quizás tengan que tener un horario reducido.

Margarita Sebastián

En nuestra práctica vemos que a veces la adaptación va por tener un régimen de tra-
bajo mucho más flexible o menos horas, dependiendo de cada caso. Habría que estudiar
cualquier situación, aunque no cubra las siete horas estipuladas. Si esta persona va a ser
productiva se va a integrar como consumidor, y cualquier esfuerzo de adaptación se va a
ver compensado en términos económicos, y de integración social mucho más.

Creo que hay muchos grupos, no sólo las personas con discapacidad, que tienen un
ritmo de trabajo desorbitado. Pensemos en una madre que se integra en un puesto de traba-
jo con un bebé de tres meses y un niño de dos años. Para cubrir las 10-12 horas que piden
en muchas jornadas hay que ser una superwoman, y a las personas con discapacidad tam-
bién les puede pasar que se les exija un sobreesfuerzo que no es recomendable desde mi
punto de vista.

Carmen Sánchez Carazo, portavoz de Sanidad y Discapacidad
del Ayuntamiento de Madrid por el Grupo Socialista

Hay una cuestión que me preocupa mucho y es que las empresas, incluso cuando ha-
cen obras y rehabilitan edificios, continúan dejando barreras arquitectónicas, porque habla-
mos de accesibilidad al trabajo pero lo malo es cómo se llega y cómo se sale del trabajo. Yo
creo que este es un tema importante para profundizar más, para que todas las empresas es-
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tén exentas de todo tipo de barreras. También creo que la facilidad de horarios es otro tema
que habría que estudiarlo para que las personas, dependiendo de circunstancias, pudieran
tener una mejor adaptación.

Margarita Sebastián

Estoy totalmente de acuerdo, pero yo soy técnico y, desde luego, poder de decisión no
tengo. Los ayuntamientos tienen mucho que ver con el tema de la accesibilidad.

Alberto Andreu

Creo que el éxito en la eliminación de las barreras arquitectónicas está en considerar-
las como un elemento integrado en la gestión habitual del patrimonio, es decir, meterlo en
los procesos habituales de trabajo. Lo que ocurre es que muchas veces se plantea como ex-
cepción cuando se debería plantear como regla general. Nosotros lo que estamos plantean-
do es tener un normativa dentro de la propia compañía donde cualquier nuevo edificio in-
cluya la eliminación de barreras. Ese es el reto.

Pregunta

Creo que Paco Abad ha dicho que en el futuro las empresas que no tengan discapaci-
tados tendrán problemas. Yo esto no lo termino de entender. A lo mejor es verdad, pero en
un futuro muy lejano. No puedo estar de acuerdo con lo que se dijo en la sesión inaugural
respecto a que todo el mundo compramos productos en función del trabajo que hacen las
empresas en el ámbito de la responsabilidad social corporativa. Creo que hay que trabajar
mucho para que eso llegue a ser cierto. En cualquier caso, quiero hablar de las conclusio-
nes que he sacado sobre lo que se ha dicho hoy: es imprescindible la regulación legal para
que esto se cumpla y poner los medios para verificar que así sea. Sin eso, difícilmente lle-
garemos a esa sociedad ideal; para que la discapacidad llegue a ser negocio, esa regulación
debe tener en cuenta ayudas económicas, formación y ayudas técnicas; sigue siendo im-
prescindible intentar transmitir estos valores a la sociedad para que todo eso que hemos oí-
do como una utopía algún día llegue a ser realidad

Rafael Lamas

Sin duda, la legislación va a variar, tendrá que ser mucho más concreta y precisa que
ahora. Hemos hecho alguna encuesta entre los usuarios sobre dónde ven mejor que se des-
tine un porcentaje de los beneficios del operador. En general, hemos observado que el mun-
do de la discapacidad es uno de los elegidos.

Puede ser un poco utópico cuando decimos que las empresas que no tengan discapa-
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citados tendrán problemas. En el tema de responsabilidad social corporativa, los que lle-
vamos muchos años trabajando en ella sin saberlo vemos que ahora sí se empieza a regu-
lar. Si nos fijamos en las grandes compañías, están editando las primeras memorias de res-
ponsabilidad social, y eso lo hacen porque les da algún tipo de beneficio o las deja en me-
jor lugar.

Francisco Abad

Esto no deja de ser una apuesta. Nosotros intentamos apuntar cosas de futuro y, por
tanto, pueden pasar o pueden no pasar. Hace cinco años era inconcebible que la primera fir-
ma editorial del mundo desapareciera; hoy no existe, y hay más casos. Ahora, una empresa
que tenga un problema de fabricación con niños en el Tercer Mundo desparece. Dentro de
un tiempo si la empresa como concepto quiere seguir teniendo el perfil de liderazgo social
que tiene ahora, o cumple con ciertas expectativas ciudadanas o no existirá. Dentro de cin-
co años dejará de existir el Dow Jones en la Bolsa. Es un apuesta, porque se lo comerá el
Dow Jones para la Sostenibilidad. Y es que si a las empresas que no cumplan los requisitos
que pongan en Bolsa en el capítulo medioambiental y social no las dejan cotizar en Bolsa,
veremos que los cumplen. A eso me refiero. Claro, que estamos hablando de las grandes
empresas que cotizan en Bolsa, pero eso poco a poco irá llegando a las pequeñas. Es una
apuesta de futuro.

Alberto Andreu

Lula da Silva definió su Gobierno como una alianza estratégica entre el Partido de los
Trabajadores y el empresariado brasileño, y yo creo que eso es muy interesante. La alianza
estratégica significaba que el Gobierno de Lula y el empresariado se planteaban cómo con-
tribuir al incremento de la riqueza social, y cuando hablamos de riqueza social no nos refe-
rimos al tercer sector, sino a la riqueza social que genera el movimiento de la economía. Y
en cómo contribuir a la generación de riqueza está el concepto de negocio al que me refería.

Creo que muchas empresas vinculamos y jugamos con el concepto de negocio. En el
caso de Telefónica, junto con lo que realizamos en la Fundación Telefónica, con unas apor-
taciones muy importantes, y ahí es donde entran en juego las alianzas sociales con los go-
biernos, no sólo por la razón de financiar proyectos a fondo perdido, sino por la necesidad
de elevar la condición de riqueza social. Creo que el modelo Lula me parece un modelo a
seguir y, en consecuencia, las empresas aparecen ahí no como financiadoras de proyectos,
sino como socios estratégicos.
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De izquierda a derecha: Ramón Jáuregui (PSOE), Julián Barriga, vicepresidente de Servimedia; Francisco
Vañó (PP) y Caries Campuzano (CiU).

El público siguió con gran interés el desarrollo de esta Mesa Redonda..
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Mesa redonda:

"LA NUEVA LEGISLACIÓN
SOBRE RESPONSABILIDAD

CORPORATIVA Y LA DISCAPACIDAD:
LUCES Y SOMBRAS.

LAS PROPUESTAS DE LA COMISIÓN
SOBRE POLÍTICAS INTEGRALES

DE LA DISCAPACIDAD"
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Ramón Jáuregui.
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Ponente

Introducción

Ramón Jáuregui,
PSOE

Buenos días. Mi propósito es introducir un debate que la organización de las Jornadas
nos ha propuesto a propósito de la ecuación responsabilidad social-discapacidad. También
naturalmente introducir en la reflexión los planes del Gobierno y lo que pueda ocurrir en el
terreno legislativo-ejecutivo sobre esta materia en los próximos meses y años. Supongo
que la invitación a que introduzca la Mesa Redonda va más bien en función de que perte-
nezca al partido del Gobierno.

Quiero empezar diciéndoles que el capítulo de la RSC, como idea global, es, en mi
opinión, una de las palancas de cambio más importantes que desde el punto de vista socio-
laboral podemos contemplar en el futuro.

La transformación profunda que se está produciendo en el mundo de las relaciones la-
borales tiene presagios muy preocupantes, porque casi todo camina hacia una devaluación
de los viejos principios que han configurado un trabajo protegido y digno en el marco de
las relaciones laborales. Todo lo que está ocurriendo en el mundo (globalización, fenóme-
nos migratorios, creciente competitividad entre las empresas, etc.) camina hacia una deva-
luación progresiva del derecho del trabajo y de las relaciones laborales en general, sobre
todo para lo que llamaríamos el trabajo contingentado, no el trabajo del conocimiento. Por
eso cabe también hablar de un dualismo creciente en el mundo laboral, entre los trabajado-
res del conocimiento y los trabajadores contingentados, los que aportan únicamente su ma-
no de obra y generalmente su aportación manual o física, en ese contexto de devaluación
progresiva de las relaciones laborales (precariedad, temporalidad, siniestralidad, condicio-
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nes de convenios generalmente poco crecientes, leyes laborales que se van haciendo cada
vez más flexibles, más desreguladas).

Pues en ese concepto de preocupación ha aparecido una puerta de esperanza a unas re-
laciones laborales dignas, como consecuencia de lo que significa la RSC. No pueden con-
cebirse unas relaciones laborales de explotación o de incumplimiento de leyes si la socie-
dad a su vez va haciendo que las empresas sean cada vez más transparentes, estén más so-
metidas a la opinión pública de consumidores, medios de comunicación, opinión pública
en general, organizaciones que vertebran la sociedad civil, gente que se expresa, que no to-
lera que una empresa pueda no cumplir las normas, o pueda incorporar a su habitat de rela-
ciones con lo que se llama los stakeholders, con toda la sociedad, vulneraciones flagrantes
de la ley o actuaciones indignas para con el trabajo.

Uno mira al futuro y dice: ¿dónde confío para que la evolución progresiva de las re-
ladciones laborales pueda ir avanzando? ¿En la fuerza de los sindicatos? Están en crisis.
¿En la fuerza de los Estados para que mediante leyes puedan corregir las actuaciones del
mercado? Bueno, los Estados son cada vez más débiles, porque son estados-naciones y sus
legislaciones no pueden penetrar en una dinámica global. ¿Qué Estados están haciendo le-
yes progresistas, si automáticamente van a sufrir el abandono de las empresas? ¿Dónde
confiamos? Y, de pronto, ha surgido una expectativa interesante que es toda la idea de la
RSC, que me parece que constituye un foco de esperanza.

No me detengo en qué es la RSC. ¿Es verdaderamente un foco de esperanza, una
puerta abierta que contribuya a mejorar las relaciones laborales y, por ejemplo, a algo tan
elemental como que las empresas sean responsables con la discapacidad?.

Analizamos este capítulo como una parte de lo que debiera de ser un comportamiento
socialmente responsable y tengo que confesar que sobre el tema existe demasiada confu-
sión y quizá un exceso de optimismo.

Exceso de confusión

Hay demasiada propaganda con el asunto de la RSC y yo diría que hay unos compor-
tamientos que no responden a este concepto. La RSC no es sólo transparencia para los ac-
cionistas, como algunos creen. No es sólo el Código Aldama. Tampoco es una acción social
puntual de la empresa más o menos vinculada a una imagen de política social si eso no va
a acompañado de un comportamiento de RSC integral en todo el conjunto de sus actuacio-
nes, en todos los planos que la configuran. La responsabilidad social no es comportarse
bien con el núcleo de la empresa y tener unas relaciones laborales pésimas en el resto de las
plantas, en el resto de los países o en toda la cadena de subcontratación.

La RSC es una política integral. Es una renovación cultural, es casi una revolución de
actitudes de comportamiento de las empresas, que les obliga a hacer compatible beneficio y
sostenibilidad, a hacer compatible el propósito del negocio y al mismo tiempo una actitud de
responsabilidad para con el conjunto de la sociedad, no sólo creando empleo, sino de calidad,
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y además cumpliendo las exigencias que la sociedad plantea a las empresas, entre otras cosas.
Y en ese terreno no podemos olvidar que hay demasiada confusión. Creo que no po-

demos olvidar que hay una falta enorme de conceptuación homologada. Este es un tema
que todavía está demasiado diseminado, demasiado difuso. Nadie sabe bien quién audita,
conforme a qué baremos, quiénes son los que deciden los parámetros de lo que es una acti-
tud de RSC plena. No olvidemos también que sobre esta materia hay unos comportamien-
tos, unas iniciativas en los últimos años muy frecuentes en toda Europa y también en Es-
paña de las grandes empresas. Y no olvidemos que el 95% largo de las empresas en Espa-
ña son pymes y cada vez son más pymes las que hay en el tejido empresarial. No olvidemos
que la voluntariedad de la RSC provoca a su vez (y no digo que no tenga que ser volunta-
ria) que las iniciativas sean muy puntuales y todavía muy pocas en relación con el conjun-
to de las empresas.

Por ello, hay demasiados movimientos, confusión y poco orden en la política de RSC.
Y eso es lo que me lleva a hacer dos afirmaciones que me parecen significativas.

La primera es que creo que el futuro de la RSC depende, en gran parte, de una socie-
dad, de una ciudadanía cada vez más exigente, más vertebrada, más organizada. Es decir,
que gran parte de la RSC no va a ser consecuencia de que haya una norma que nunca será
impositiva, porque no puede haberla, porque las normas impositivas fijan mínimos de com-
portamiento, y lo que se trata en la RSC es de una tendencia a la excelencia en el compor-
tamiento sociolaboral. En ese sentido, no puede haber normas. Pero en la medida en la que
haya una sociedad exigente con las empresas, unos consumidores estructurados, unos sin-
dicatos con capacidad de trasladar también a la sociedad parte de su actividad, unos medios
de comunicación comprometidos con estas ideas, en esta medida la empresa se hará social-
mente responsable.

De manera que si la discapacidad o el cumplimiento de los mínimos exigibles en rela-
ción con la inserción de la discapacidad es uno de los planos elementales de la RSC, y lo es,
junto a otros, no es el único, no confiemos en que la discapacidad va a encontrar de pronto
la solución porque la RSC la toma como gran bandera, ya que toma muchas banderas: eco-
lógica, el comportamiento con los stakeholders sociales, institucionales, con los trabajado-
res, con la participación en la empresa, con la conciliación familia-trabajo, con un montón
de objetivos que tiene el mundo laboral del presente.

Sociedad vertebrada

En ese marco, una primera referencia que hay que situar es que el futuro de la RSC es
en gran parte la consecuencia de un discurso, de una política y de una sociedad organizada,
vertebrada, exigente, capaz de ir demandando en las empresas que su rol en la sociedad es
de responsabilidad para con la sociedad. No sólo con el accionista. Y este concepto que tie-
ne que ir penetrando toda la vida económica y toda la vida social de la ciudadanía del futu-
ro es un elemento fundamental de ese futuro.
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En segundo lugar, hace falta una intervención pública del Gobierno. El Ejecutivo an-
terior había creado una comisión de expertos sobre esta cuestión que habíamos acordado
precisamente en una resolución que adoptamos en el Parlamento por unanimidad, aunque
previamente hubo una proposición legislativa del grupo socialista que no fue aceptada.

La comisión realmente no ha trabajado prácticamente porque tocó la última parte de
la legislatura y el Gobierno actual ha retomado esta materia y pretende incorporar, y de he-
cho ya lo ha planteado así en el debate del diálogo social, esta cuestión como una de las
materias que empresarios y sindicatos tienen que tratar. De hecho, se ha incorporado al pro-
tocolo no formalmente, pero sí al espíritu del acuerdo que se suscribió en La Moncloa hace
un par de meses, para que sindicatos y empresarios aborden esta materia.

¿Lo van a hacer solos? No. El Gobierno ha sido consciente de que no puede ser deja-
da sólo a la voluntad de sindicatos y empresarios el futuro de la RSC y su propósito es in-
corporar lo que llamaríamos una especie de mesa cuadrada, o de cuatro partes o patas (sin-
dicatos, empresarios, Gobierno y sociedad civil y organizaciones de expertos interesados
en RSC). Esta es la idea última que les puedo trasladar. El Gobierno va a crear esta mesa
con cuatro grandes patas. Insisto, sindicatos, empresarios, Gobierno y sociedad civil: fun-
daciones, organizaciones, universidad, centros de inteligencia y pensamiento sobre esta
materia, ONGs y otras.

Este grupo va a trabajar probablemente hasta el final de este período de sesiones, es
decir, en torno a junio y julio de 2005, y se supone que habrá un dictamen en esas fechas
sobre qué hacer con la RSC.

Paralelamente, y a iniciativa de CiU, se va a crear una subcomisión en el Congreso de
los Diputados para que también el Legislativo tenga paralelamente un debate de reflexión
sobre esta materia (de hecho, creo que este jueves aprobaremos esta iniciativa, y se supone
que a finales de este mes podrá crearse una subcomisión parlamentaria, a la cual lógica-
mente acudirá todo lo que hay en el país sobre el tema).

Hacia una ley

Lógicamente al final de este período estaremos en condiciones de decidir si hay o no
una intervención legislativa. Mi opinión es que debe haberla. No sé lo que pasará en este
proceso, pero a mediados de la legislatura, y desde luego antes de su finalización, tendría
que haber una ley. Una ley que no es impositiva, que es una ley reguladora, que define con-
ceptos, que establece algunas pautas, que estimula las conductas, que construye un discur-
so, que incorpora al país este debate. También las leyes son para eso, aunque no sea para
decir nada más qué es RSC, quién puede auditar, qué debe auditar, bajo qué normas, o
quién tiene que celebrar algún tipo de homologación normativa, etc. Y esta es la base en la
que yo me quería situar.

Resumiendo, creo que aquí una palanca importante de futuro en todo el campo de las
relaciones sociales, y desde luego también en el terreno de la discapacidad. Creo que esto

100



"LA INTEGRACIÓN DE LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD:
UN CAPÍTULO CLAVE DE LA RESPONSABILIDAD CORPORATIVA"

es consecuencia de una revolución del concepto y del papel de la empresa en la sociedad,
que es absolutamente incuestionable. Y creo que hay que hacerlo con tranquilidad. Que hay
que llamar a la sociedad para que participe del proceso legislativo y del proceso del Ejecu-
tivo en el diálogo social. De ahí surgirán los conocimientos suficientes para que haya, y así
lo espero, una ley que impulse y que favorezca el desarrollo de una política y de una cultu-
ra de RSC en España.

"Espero una ley que impulse y
favorezco el desarrollo de una

política y cultura de RSC"

Ramón Jáuregui
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Francisco Vañó.
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Ponente

Réplica

Francisco Vañó,
PP

Esto de la responsabilidad social es algo prácticamente implantado desde el requeri-
miento del Consejo de Europa de Lisboa que apeló a la responsabilidad social de las em-
presas. También a partir de la Cumbre extraordinaria de Luxemburgo de 1997.

España propició que se introdujeran medidas de integración laboral para los discapa-
citados en los planes de empleo europeos. España ha tenido dos planes de empleo específi-
cos para discapacitados. Uno de ellos, todavía en vigor. Incluso, la propia Cumbre de Niza
también recomendaba crear las comisiones de la integración laboral.

Ha habido iniciativas legislativas. En este campo, creo que hay un acuerdo tácito en-
tre todos los partidos para tratar de mejorar la situación. Concretamente, en una moción
presentada hace dos días llegamos a un consenso en aras de mejorar esta situación de los
discapacitados.

Por supuesto, para mejorar la situación de los discapacitados la primera piedra de to-
que es el empleo. Es el mejor cauce para conseguir la igualdad social que pretendemos.

Los que llevamos mucho tiempo trabajando en este campo, creemos que a través de la
integración laboral se consigue la normalización social de las personas con discapacidad e
incluso no sólo de las personas con discapacidad, sino de otras con riesgo de exclusión so-
cial. Yo creo que la tónica, en general, con matices políticos, es de acuerdo.

El empleo lógicamente pasa por una convicción de todos los agentes sociales impli-
cados. Una primera parte, por supuesto, es darnos a las personas con discapacidad posibili-
dades de acceso, pero también hay que convencer a los empresarios, a la Administración.

Ha habido medidas en estos planes de empleo para conseguir la integración. La reser-
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va del 2% en las empresas privadas, el 5% en la Administración Pública... Ahora hay que
tratar de que se cumpla. Y para ello hay que buscar medidas pero que tampoco produzcan
rechazo, porque yo creo que forzar situaciones puede ser contraproducente. Hay que buscar
que las medidas se apliquen por convicción. Y para ello, yo creo que el mejor cauce de in-
tegración es a través del convencimiento de que pueden servir para hacer ciertas cosas. To-
do el mundo no es capaz de hacer todas las cosas. Todo el mundo tiene alguna discapaci-
dad. En algunos casos es evidente; en otros, no. El secreto es buscar el hueco adecuado.

Hay que fomentar que se conozca la discapacidad. Mi reto personal en el Congreso es
vender la silla de ruedas como símbolo de la discapacidad. Yo creo que así consigo im-
plantar la normalidad de esa discapacidad en el resto de la sociedad.

El problema viene desde el desconocimiento, desde la ignorancia. Todo lo que sean
medidas, planes para fomentar el conocimiento de estas personas discapacitadas por parte
de los empresarios, eliminar tópicos, los aplaudimos. Hay que fomentar las tácticas en la
empresa, para que nos den cancha, oportunidades.

Recuerdo que el año pasado en esta mesa un empresario había descubierto que lla-
mando a discapacitados para algunos puestos determinados su trabajo le resultaba más ren-
table que el de otras personas sin discapacidad.

La transformación de la sociedad ha hecho que las empresas evolucionen, que ya no
sólo se considere la rentabilidad en números o en euros. Cada vez vende más la RSC. Cada
vez está siendo más un atractivo que las empresas puedan lucir ciertos números. Y digo lu-
cir, porque igual que digo que al principio son reacias a emplear, luego los lucen cuando
son rentables.

El desempleo sigue siendo muy alto en este campo. Se ha avanzado pero porque par-
tíamos desde muy atrás. Yo he pasado por el movimiento asociativo y conozco cifras. Ha-
ce treinta años éramos "bichos raros", casi salir de casa era una hazaña y se ha ido evolu-
cionando en el sentido de que se ha mejorado la situación. Aunque nos queda mucho por
recorrer.

Función legislativa

La legislación muchas veces no resuelve los problemas. Se avanza pero no es la que va
a dar la solución al problema del empleo, que es el problema principal para conseguir esa in-
tegración social de todos los discapacitados. Y en ese sentido, yo aplaudo a todas las empre-
sas que cada vez corren riesgos al contratar a un discapacitado, porque son las primeras que
pueden reconocer la valía, el interés, incluso la rentabilidad de esa persona. No en plan las-
timero, sino buscando el punto de encuentro en que ese trabajo compense ese sueldo.

A título anecdótico, quiero contar que hace 20 años, cuando ya era parapléjico, cam-
bié de ciudad. Ahora tenemos muchos más medios que antes. Yo recuerdo ir a buscar tra-
bajo y los cinco primeros minutos de conversación el jefe de Personal correspondiente es-
taba pendiente de mi silla de ruedas, y estaba incómodo porque no estaba familiarizado. Yo
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trataba de persuadirle de que yo quería trabajar, de que tenía interés, y cómo estaba casado
y tenía dos hijos a los que necesitaba dar de comer. El problema es que yo me daba cuenta
de que no querían contratarme. Yo les decía que me dieran cancha, y si yo no era rentable
me iba. Pero no nos daban cancha. Ante dos personas, una con discapacidad y otra sin ella,
se optaba por la que no tenía una discapacidad. Eso se está superando.

Mi obligación desde mi escaño como parlamentario es vender la silla de ruedas. Y eso
es tratar de normalizar la situación de la discapacidad en la sociedad. Que la gente vea que
cada uno puede dedicarse a una actividad u otra como cualquier ser humano. No hace falta
ser un superdotado para ser un buen empresario, un buen periodista, etc. Nos tienen que po-
ner en igualdad de condiciones.

En la medida en que avance esa integración laboral y cada vez haya más referentes yo
creo que la responsabilidad social va a ser algo que se podrá anotar en un balance que se
pueda vender en la sociedad.

"El empleo es la primera piedra
de toque para mejorar la situación

de los discapacitados"

Francisco Vañó
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Carles Campuzano.
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Ponente

Réplicas

Carles Campuzano,
CiU

Gracias. También a Fundación ONCE y El Nuevo Lunes por esta invitación. Estamos
en una Jornada que es oportuna, justo además en el inicio de una nueva legislatura en el
Congreso de los Diputados, con un nuevo Gobierno y con nuevas personas en el Congreso
de los Diputados trabajando en este ámbito.

El otro día, preparando una intervención en el Parlamento, leí un artículo muy reco-
mendable de Luis-Cayo, el director del Cermi, que nos recuerda datos muy contundentes.
Y el más contundente es que hay 900.000 personas en toda España inactivas, que no están
ni buscando trabajo.

Nos recuerda que la tasa de inactividad en el colectivo de personas discapacitadas es
del 67%. Y en el caso de las mujeres discapacitadas, el 76%. Tasa de inactividad, gente que
ni siquiera busca trabajo. La tasa de desempleo es del 26%; en el caso de mujeres, 33%.

Las cifras objetivas continúan siendo muy contundentes. Eso en el contexto que apun-
taba Ramón en su intervención, esa transición en esta época de cambio en que los modelos
de crecimiento económico, de funcionamiento de las empresas, de retos competitivos de
carácter global, querían cuestionar muchos de los fundamentos de nuestro funcionamiento
económico y social.

La pregunta a plantearnos es: ¿los instrumentos que hemos definido en los últimos
años nos van a ser útiles para dar respuesta a esa cifra objetiva de 900.000 personas que ni
tienen ni buscan empleo? En esa revisión, ¿cómo afecta el mundo de la discapacidad? Es-
pecialmente los sectores más vulnerables de la discapacidad, la psíquica, las personas de
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familias pobres... Todos esos sectores más vulnerables de la discapacidad ante esta nueva
lógica de la competitividad encuentran respuesta con los actuales mecanismos, con un
compromiso aprobado la pasada legislatura a iniciativa del PSOE de mejora del tratamien-
to en materia de empleo público, las medidas complementarias que se pusieron en marcha
hace unos cuantos años, el mecanismo de los determinados enclaves laborales, aprobada
hace bien poco. Todos estos instrumentos nos sirven para ese objetivo en este nuevo con-
texto, en un momento además donde los Centros Especiales de Empleo viven un momento
delicado. Han sido tremendamente útiles en la generación de puestos de trabajo, pero hoy
afrontan los mismos problemas que otros sectores económicos con unos añadidos: hay cen-
tros especiales de empleo que se habían especializado en procesos de manipulado y hoy se-
guramente buena parte de aquellas empresas que les encargaban este tipo de proyectos
pueden encontrar mejores ofertas en Marruecos o en países de la Europa del Este. O cen-
tros especiales de empleo que participaban de concesiones públicas, de prestación de servi-
cios en el ámbito municipal, de jardinería, y se encuentran que el Ayuntamiento no aplica
ningún tipo de cláusula de carácter social, y esa concesión pasa a una empresa ordinaria,
que además no ha incorporado ninguna dimensión social a su proyecto.

Más allá de todo el ruido que entre todos generamos los procesos que se han abierto,
tanto el gubernamental, con esa propuesta de diálogo en el seno del Gobierno y en el mar-
co del diálogo social, como la que CiU va a defender este jueves y que previsiblemente se
va a aprobar de creación de un espacio parlamentario de discusión sobre RSC, nos deben
servir para buscar nuevos cauces, nuevos enfoques para abordar el binomio entre creación
de puestos de trabajo, empleo y discapacidad.

Los discapacitados, un gran activo

No instalándonos en el tremendismo, pero reconociendo que las cosas no van lo sufi-
cientemente bien, que España tiene en esas 900.000 personas, un tremendo activo de gene-
ración de actividad, y con la convicción de que aún hoy en nuestra sociedad el empleo con-
tinúa siendo el principal elemento de integración para todas las personas. No para las per-
sonas discapacitadas, sino para todos nosotros. El trabajo continúa siendo un elemento con-
figurador de nuestras identidades. Por tanto, que 900.000 personas en España renuncien a
buscar empleo nos debe preocupar no tan sólo desde la perspectiva de funcionamiento de
nuestra economía, de nuestro sistema de protección social, sino sobre todo desde el punto
de vista de que 900.000 personas renuncian a su plenitud, que es no poder trabajar. Por tan-
to, hablamos de la RSC como una vía que nos puede permitir abrir un nuevo enfoque en esa
materia.

Que necesariamente va a necesitar, por un lado, una movilización activa en el merca-
do. Si las empresas ordinarias no asumen que su responsabilidad (y ahí está la fuerza de la
RSC) hacia el conjunto de la sociedad exige encontrar medidas que puedan facilitar la ocu-
pación de estas personas, esta cuestión no tiene respuesta. En segundo lugar, está la inter-
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vención pública. Es evidente que habrá momentos y espacios en los que la iniciativa del
mercado no les podrá dar respuesta. Y además ahí se nos van abriendo nuevos sectores que
hasta ahora han estado poco presentes, desde el punto de vista de las políticas de empleo,
pero que configuran nuevos colectivos, como el de los enfermos mentales. Ahí están los
centros especiales de empleo, que vienen trabajando en esto desde hace tiempo. Pero ha-
blamos de un colectivo al que las políticas públicas no han tenido demasiado en cuenta y
por tanto la tarea del Estado y de los poderes públicos de facilitar el acceso al conocimien-
to a través de la formación es grande.

Formación profesional

Hoy España tiene tres subsistemas de formación profesional. La formación continua
para las personas empleadas, la formación ocupacional para las personas desempleadas, y
la formación profesional clásica pura y dura. Y ahí tenemos movilizada una ingente canti-
dad de recursos públicos. Con los Presupuestos para de 2004 eran 1.000 millones de euros
los que figuraban tan sólo en la gestión de la formación continua. La cantidad de dinero
orientada a la formación de los trabajadores ocupados en España era enorme y lo que nos
podemos preguntar es si los hemos empleado bien en los últimos doce años.

Por tanto, es preciso el liderazgo público para dar respuesta a esos retos de competiti-
vidad en los que estamos todos instalados, y también es muy importante la movilización
social. Yo creo que el mérito del Cermi y del movimiento social vinculado a la discapaci-
dad, iniciativas ciudadanas como la Fundación Empresa y Sociedad, van en la línea de en-
tender que en la agenda política española si estas cuestiones están apareciendo con fuerza
es porque ha existido una sociedad civil organizada que las ha puesto encima de la mesa. Y
el diálogo social convencional entre sindicatos y organizaciones empresariales, que es bue-
no y necesario, que ha sido una de las claves del éxito en muchísimas de las cosas buenas
que han pasado en España en estos últimos años, muchas veces adolece de que en su agen-
da ese tipo de cuestiones no son prioritarias. Las políticas de empleo nuevas y activas que
se han generado en los últimos años han nacido del movimiento social de la discapacidad
más que del diálogo convencional entre sindicatos y organizaciones empresariales. Y por
tanto, en esta nueva concepción, junto con el papel de las empresas, y el liderazgo político,
el papel del tercer sector, de los movimientos sociales, va a ser fundamental.

Políticas activas y pasivas

Y en este sentido debemos ser capaces de desarrollar cinco puntos. En primer lugar,
debemos superar la contradicción que aún existe en materia de discapacidad entre políticas
pasivas y activas. Hoy hay cerca de 200.000 personas que cobran una pensión no contribu-
tiva de invalidez que si deciden incorporarse al mercado de trabajo pierden esa pensión no
contributiva mientras trabajan, y como resultado de su propio nivel de formación, de su
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propia cualificación, de cómo el mercado responde a su expectativa de trabajo, muchas ve-
ces las ofertas de trabajo que aparecen son poco atractivas para que compense la pérdida de
la pensión no contributiva. Hay que superar esa dicotomía y buscar mecanismos para que
en determinados supuestos se pueda cobrar la pensión no contributiva y se pueda trabajar
en el empresa.

En segundo lugar, hay que saber movilizar recursos hacia la formación. La gran prio-
ridad estratégica es encontrar en esos tres sistemas de formación tres respuestas específicas
para el mundo de la discapacidad.

Debemos revisar en tercer lugar el sistema de subvenciones al empleo de personas
discapacitadas. Seguramente más que ir a subvencionar tipos de empresa hay que ayudar a
la persona discapacitada que se incorpore a trabajar, con independencia de si se incorpora a
una empresa ordinaria o a una empresa de empleo protegido. Pero en cambio, a quienes
hasta ahora a través de los centros especiales de empleo han recibido apoyos específicos de
incorporación al mercado de trabajo, de apoyo personal, de apoyo social, hay que darles
medios ahora para que sean capaces de ofrecer estos servicios en la empresa ordinaria. Yo
creo que ahí hay un debate que no es para mañana, pero que creo que hay que abrirlo, con
los centros especiales de empleo y con las empresas ordinarias. Hay que superar esa divi-
sión empresa ordinaria-empresa de empleo protegido.

Legislación flexible

Hay que ser capaces, en cuarto lugar, cuando legislemos, de hacerlo de manera flexi-
ble. Continuamos instalados, y ahí los parlamentarios tenemos una enorme responsabili-
dad, en la rigidez cuando estamos ante un mundo que algunos sociólogos definen como
mundo líquido, fluido. Nos empeñamos en hacer normativas y leyes tremendamente rígi-
das, que muchas veces entorpecen. Por ejemplo, el desarrollo normativo del modelo de en-
claves laborales es suficientemente rígido como para no permitir que efectivamente empre-
sas ordinarias decidan utilizar estas medidas para dar respuesta a las posibilidades de gene-
ración de empleo que tienen los centros especiales de empleo. Ahí toca revisar la normati-
va de enclaves laborales buscando fluidez para que se puedan cumplir los objetivos.

Y, en quinto lugar, creo que hay que apostar a fondo por las cláusulas sociales en la
contratación pública. Y ahí creo que el sector de la empresa ordinaria debe de asumir que la
apuesta por incorporar al sector social en sus proyectos o debe asumir que en una negocia-
ción pública las Administraciones apostarán por quien dé puestos de trabajo a aquellos co-
lectivos de personas que tienen mayores dificultades para incorporarse al empleo. Aquellos
colectivos que en la lógica autónoma del mercado, de la oferta y de la demanda, no en-
cuentran salidas. Creo que ahí el pastel es suficientemente grande como para buscar fór-
mulas que, a través de la discriminación positiva hacia quien emplee a personas discapaci-
tadas, consigamos crear mercados que generen puestos específicos para estos colectivos.
Ahí hay toda una ruta a seguir e, insisto, el debate que abrimos en esta legislatura alrededor
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de la RSC en el Gobierno y en el Parlamento debe servir para dar respuesta al problema de
fondo, que son esas 900.000 personas que han renunciado a buscar trabajo.

"Debemos superar la contradicción
entre políticas pasivas y activas

en discapacidad"

Carles Campuzano
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Julián Barriga.
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Moderador

Julián Barriga,
vicepresidente de Servimedia

Hemos tenido el lujo de contar en esta mesa con unos ponentes que tienen responsa-
bilidades parlamentarias y políticas en sus grupos en los temas que estamos abordando. A
ellos podemos ahora plantearles cuestiones o debatir lo que se ha comentado.

Me gustaría felicitar a los organizadores porque han tenido la valentía de nuevo de
plantear una de las cuestiones que socialmente más interesan a nuestro país. Como asisten-
te y seguidor periodístico de tantas Jornadas de integración laboral de personas con disca-
pacidad hago una cuestión que creo que es innovadora y en este caso se confirma. Hasta
ahora cuando se abordaban estos temas, se hacían siempre desde el marco institucional.
Son las instituciones, y sobre todo la Administración, las que consolidan la integración la-
boral. Hoy hemos presenciado una innovación muy interesante y que se va a consolidar en
el futuro: la integración a través de la RSC, que es tanto como decir la integración a través
de la empresa ordinaria. Por supuesto han pasado los tiempos, afortunadamente, en los que
la integración laboral de las personas con discapacidad obedecía a impulsos, si no caritati-
vos, sí compasivos. Hemos vivido una larga etapa de integración a través de la vía institu-
cional. La más clara a través de la Fundación ONCE y también de los centros especiales de
empleo. Yo creo que estamos completando estos ciclos, que estamos en el umbral de una
nueva etapa no sólo prometedora, sino tal vez definitiva como es el compromiso de las em-
presas a través de la RSC. A mí me han quedado muchas notas para el recuerdo de estas
Jornadas tan intensa. Muchas gracias a todos.
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Debate

José María Fernández, responsable de Política Social de CC 0 0

Estoy muy de acuerdo con todo lo que se ha contado, sobre todo con Caries Campuza-
no, porque, desde mi perspectiva, ahora mismo uno de los problemas es que la propia legis-
lación existente no da cabida a la realidad. Por ejemplo, los centros especiales de empleo
que son rentables y competitivos se ven coaccionados por el número de personas con disca-
pacidad que están obligados a contratar. Y los centros especiales de empleo que no son ren-
tables no encuentran ayuda suficiente para sobrevivir. Yo estoy esperanzado con el nuevo
cambio pero la pregunta es, ¿hasta qué punto los propios parlamentarios no os vais a ver
acotados por una realidad legislativa que existe ya, como para permitir lo que habéis lanza-
do como ley de no discriminación y accesibilidad universal? Es decir, ¿hasta qué punto las
leyes existentes nos van a permitir hablar de la realidad que todos queremos hablar?

Caries Campuzano

Yo creo que en el momento en el que estamos quizás conviene ponernos todos de
acuerdo en el diagnóstico. No sé si todo el mundo asume claramente la necesidad de dife-
renciar los centros especiales de empleo rentables de los que no lo son. Mi sensación es que
en general los gestores de estos centros tienen la sensación de que el sector está maduro en
el sentido de que necesita una reorientación. No sé si esto lo asume la Administración. Hay
un nuevo Gobierno, yo no sé si el secretario general de Empleo está en esa orientación. No
sé si el Cermi está por abrir un debate a fondo con las cartas encima de la mesa hablando de
los problemas que tenemos. Si abrimos ese debate y llegamos a un acuerdo, yo creo que el
marco legal que hoy existe lo podemos reformar. Pero lo que creo que es urgente es abrir
una discusión a fondo sobre la realidad que hoy tenemos sobre empleo para las personas
discapacitadas. Y creo que con la suficiente visión de futuro, para que los intereses que to-
dos tenemos en el corto y medio plazo no nos coarten a la hora de abordar las líneas de fu-
turo, que son las que nos van a permitir superar esas cifras. Si hoy no empezamos a abrir el
debate, dentro de cuatro y cinco años nos vamos a encontrar con problemas graves, como
el envejecimiento de los trabajadores de los centros especiales de empleo, el del cierre de
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estos centros. Desde Cataluña me plantean que la reforma del nuevo Salario Mínimo ínter-
profesional, en la medida en que no reconoce la necesidad de aumentar los apoyos a estos
centros va a provocar riesgos de cierres de centros especiales de empleo al año que viene.
Ahí a la Administración competente le va a caer un problema.

Ramón Jáuregui

Nosotros, ya en la elaboración del programa electoral de este año pasado, contempla-
mos la necesidad de hacer una reflexión en profundidad sobre la ecuación empleo-discapa-
cidad. Existen algunas rigideces, algunos elementos poco actualizados en la manera en la
que ayudamos a la inserción laboral de la discapacidad y eso va a requerir una revisión
global de los instrumentos. Pero quería recordar que ayer mismo aprobamos por unanimi-
dad una moción, una proposición no de ley prácticamente, que insta al Gobierno en esta
misma dirección. Concretamente estaba recordando la necesidad de desarrollar reglamen-
tariamente la Ley 51 de 2003. En la primera línea del acuerdo de ayer del Parlamento se pi-
de al Gobierno que ponga en marcha las medidas contempladas en el Plan de Empleo
2002-2004, y en el Plan de Acción para las Personas con Discapacidad 2003-2007. Se le
pide al Gobierno que adecue la formación profesional a las necesidades de los discapacita-
dos. Entre la discapacidad y el Gobierno se tiene que establecer una reflexión en profundi-
dad sobre esta gran asignatura pendiente que es la inserción laboral de la discapacidad.

Francisco Vañó

Insisto en lo que acaba de decir Ramón Jáuregui. Independientemente de las adscrip-
ciones políticas, que todo el mundo las tiene, hay una voluntad de acuerdo de seguir avan-
zando. En la iniciativa del martes, que fue consensuada por todos los grupos políticos, todo
el mundo ha aportado algo. Hay que primar a las empresas que contratan a discapacitados.

Bernardo Díaz, Fundación de la Universidad Autónoma

Soy padre de una persona con capacidades intelectuales diferentes. Me gustaría lanzar
tres breves reflexiones.

Por una parte, sobre la cuestión del bienestar social, que no ha llegado a la discapaci-
dad, y que dependía antes de "papá Estado". Éste no puede llevarlo ahora todo adelante y
entonces surge la RSC como una exigencia que por una parte es interna dentro de la em-
presa y por otra es externa. Esa exigencia depende de que haya una sociedad civil activa y
es un tema a promover, independientemente de todo lo que estamos hablando.

El segundo tema es el de la formación. En una UE que se plantea en Lisboa la socie-
dad del conocimiento más competitiva para esta década, se dan muchos de los problemas
que ha citado Caries Campuzano, pero también se plantea porque en el momento actual es
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poco comprensible que, por ejemplo, las personas con discapacidad auditiva accedan en un
1% a la Universidad. Por eso, la formación es fundamental. Y lo es en dos vertientes: por
una parte en la eliminación de barreras de todo tipo, y por otra en medidas positivas para
ese acceso a la formación. Un dato más: todavía se está discutiendo si se debe cumplir o no
el acceso gratuito de las personas con discapacidad a la Universidad.

En tercer lugar, la legislación. Lo que decía Campuzano sobre cláusulas sociales y
contratación pública, que es Directiva europea y por tanto tendrá que ser ley en un cierto
tiempo en España. Mientras tanto, hay una legislación que debe cumplirse guste o no. A
ninguno de nosotros nos gusta que haya una limitación de 120 kilómetros por hora en la ca-
rretera. Sin embargo, cuando nos para la Guardia Civil nadie pide que se le comprenda. Pe-
ro un inspector va a una empresa y ve que no cumple el 2% y no pasa nada. O legislamos o
no legislamos.

Caries Campuzano

Estoy muy de acuerdo en la reflexión insistiendo en el tema de la sociedad civil acti-
va. Yo creo que si la cuestión de la discapacidad en los últimos años ha ganado visibilidad
y capacidad de influencia política ha sido por esa sociedad civil organizada. Una sociedad
o una democracia que funciona bien tiene capital social, a gente que además de trabajar y
ocuparse de la familia también se ocupa de lo que pasa en su entorno. Y los retos que tiene
esta sociedad son mantener y aumentar su capital social para dar respuesta a los problemas
que tenemos planteados como sociedad. La inmigración, el envejecimiento o la deslocali-
zación no van a tener respuesta sin un capital social enorme implicado en esas cuestiones.

Pregunta

Al final de la ponencia de Caries Campuzano, ha hablado de las pensiones no contri-
butivas, que engordan mucho esa cifra de 900.000 personas a las que aludía. Francisco Va-
ñó ha estado hablando de las iniciativas de su grupo el martes. Ramón Jáuregui también ha
hablado de otros temas. Hace unos días he leído en los periódicos que una propuesta va a
hacer por fin compatible la pensión no contributiva con un trabajo remunerado. ¿Me
podrían ampliar esta noticia?

Caries Campuzano

El martes que viene CiU lleva al pleno del Congreso una proposición de Ley para mo-
dificar la legislación vigente en esta materia con el objetivo de hacer compatible la pensión
no contributiva de invalidez con el empleo remunerado. Hemos hablado con los grupos pi-
diendo que voten favorablemente a esta proposición. Abriría el trámite parlamentario de
modificación legislativa. Nos va a llevar unos cuantos meses pero es importante.
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Ramón Jáuregui

No sé exactamente la respuesta del grupo, pero me imagino que será positiva. Cuando
uno es grupo de oposición es más proclive a apoyar estas cosas y cuando se gobierna hay
que esperar a lo que dice el Gobierno. En todo caso, me parece evidente que aquí hay una
reflexión que hacer importante porque tenemos constancia, y esto es uno de los elementos
que hemos percibido en la elaboración de nuestro programa electoral, de que hay una que-
ja permanente de la discapacidad en el sentido de que los trabajos que se ofrecen en gene-
ral muchas veces no llegan a compensar la pérdida de la pensión.

Francisco Vañó

Esto está incentivando no trabajar. Nosotros vemos claro que habrá que plantearlo
porque a corto plazo puede parecer que le va a costar al Estado o a la Administración, pero
a la larga todo lo que sea entrar en el proceso productivo de cualquier ciudadano produce
un beneficio general.

José Rodríguez, Fundación para la Rehabilitación de Lesión Medular

Al hilo de la anterior pregunta, me gustaría saber qué sucede con las pensiones contri-
butivas y su compatibilidad con el trabajo. En nuestro país se ha dado y no ha habido nin-
gún problema. Llegan compañeros que están trabajando y a los que les llega una carta en la
que le dicen que le van a revisar la pensión o su situación personal de salud. No ha habido
tal cambio, sino simplemente se trata de que quieren trabajar, o bien porque su pensión es
baja, o a veces porque quieren ser personas activas. Y esa pensión es contributiva, algo que
se ha generado después de una larga cotización.

En la pensión no contributiva nosotros hemos hecho muchas veces propuestas. Es
muy simple. La no contributiva es una pensión baja, como antes era el subsidio de ingresos
mínimos. Entonces, si el trabajo que te ofrecen tiene un salario bajo, en ese caso te quedas
igual que estás. Pero, por el contrario, si se pone un límite a los ingresos, igual que está en
la pensión contributiva donde dice complemento a mínimos, pues si trabajas te los quitan y
si dejas de trabajar te lo vuelven a dar. Y no hay ningún problema. Sí que se puede y no
creo que Hacienda se sienta perjudicada porque esas 900.000 personas trabajen.

Enriqueta Linares, Fundación Colegio de Huérfanos de Hacienda

No somos Hacienda, sino una entidad privada, asistencial y sin ánimo de lucro. Por
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mi trayectoria profesional, he adquirido muchísimo contacto con las familias y con las per-
sonas con discapacidad. Me gustaría destacar el enorme valor productivo que tienen esas
personas, sobre todo si pueden compatibilizar esa pensión no contributiva con el trabajo.
Porque el beneficio que ellos reciben en el trabajo no sólo es económico, sino que también
es de sentirse personas útiles. Este es un factor muy importante. Además, los gastos de es-
tas personas son cinco veces mayores que los de cualquier persona. Por mucho que ganen,
tienen unos gastos adicionales.

José María Gutiérrez, vocal sindical de USO

Buenos días. Soy José María Gutiérrez, de la Asociación de Taxis, funcionario del M°
de Industria, Turismo y Comercio y vocal sindical de USO. Me gustaría hacer dos valora-
ciones acerca del empleo público y la futura Ley de RSC.

En el supuesto de implantar la RSC, la Administración es una parte importante que es-
tá obligada en esta materia. Posiblemente, si se trata de exigir esa RSC habrá que reformar
una cantidad ingente de la normativa que regula el funcionamiento de la Administración.

También quisiera saber si ha habido alguna evaluación de la práctica y extensión de la
Ley 53.

Ramón Jáuregui

Parto de considerar que la legislación laboral exigible en materia de inserción de dis-
capacidad forma parte de unos mínimos que cualquier estrategia de RSC debe contemplar.
Antes decía que cuando hablamos de RSC apelamos a la excelencia en el comportamiento,
a incorporar a la empresa una estrategia amplia y muy diversa no sólo del cumplimiento le-
gal, sino de ir más allá. Pongamos, por ejemplo, el caso de los sindicatos. Un mínimo legal
es aplicar el reconocimiento de que hay sindicatos, de que se negocia los convenios con
ellos. Eso es el mínimo, pero se puede ir mucho más allá. Una política de RSC correcta y
avanzada es la que además proponga la participación de los trabajadores en los beneficios
de la empresa, por ejemplo. La RSC siempre es un plus. Esto quiere decir que el cumpli-
miento de los mínimos de inserción de discapacidad en las empresas eso ya es exigible de
por sí, y desde luego no podría hacerse propaganda de una política de RSC si no se cum-
plen los mínimos. Por tanto no es incompatible la exigencia coercitiva. En este caso es al
contrario, porque lo que hace la RSC es reforzar la exigencia legal.

También quería matizar que la RSC no surge como sustituto de "papá Estado". No es
así. La RSC es en gran parte la consecuencia de que concebimos a la empresa en la socie-
dad del futuro como una parte fundamental de lo que es el circuito económico y de la res-
ponsabilidad. Y no podemos dejar que las empresas se alejen de lo que es su entorno. No se
puede concebir ya la empresa sólo para dar beneficio al accionista. La empresa ha dejado
de ser el antagonista social de la vieja lucha de clases y ha pasado a formar parte de un nue-
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vo estamento de la sociedad, y la ciudadanía tiene derecho a reclamarle. La Administración
no tiene que hacer una política de RSC, sino cumplir con su papel de servicio público y te-
ner unas relaciones laborales correctas.

Caries Campuzano

En la RSC de la Administración, mi grupo organizó un seminario. Al comienzo, un
compañero de mi partido hizo un discurso muy vehemente alrededor de la responsabilidad
que tenían las empresas. Y a esa reunión asistía el presidente de MRW, una empresa ejem-
plar en esta materia. Y el presidente, con una cierta sorna, nos decía: "Oiga, nos puede dar
ese discurso el día que ustedes cumplan. El día que cumplan con la cuota de reserva. El día
que paguen las ayudas y subvenciones en momento y tiempo". Esta normativa no podrá
afectar a las organizaciones públicas, pero es evidente que o éstas dan ejemplo o es muy di-
fícil decirle a la sociedad que aquellos que impulsan las leyes no se las aplican. Y la aplica-
ción de las leyes a las Administraciones Públicas es clave. Ha habido un cambio legislativo
en la pasada legislatura, hay un nuevo Gobierno que ha hecho un gesto con el denominado
"Plan Moncloa", un compromiso para que se cumplan las cuotas, pero no nos quedemos
con lo que puede terminar siendo un gesto bonito pero que luego no se ve en ayuntamien-
tos y otras instituciones.

Pregunta

Tengo indicios de que la información estadística sobre la discapacidad es insuficiente,
inexacta y a veces contradictoria. Esto impide llegar a ponerse de acuerdo en cuanto a diag-
nóstico. Pediría un esfuerzo a la Administración Pública en el estudio de los sistemas de
captación de datos y que se rediseñen. La segunda cuestión es sobre la importancia en todo
este proceso de la educación, la atención muy temprana, la asistencia a las familias son
fundamentales. Por último, creo que la sociedad todavía no está madura, por lo que si no
existe ningún nivel de obligación en la legislación sobre la integración laboral su resultado
será bastante inferior de lo que pretendemos.

Ramón Jáuregui

No conozco la imperfección de nuestra base estadística. Voy a tomar nota para ver si
efectivamente hay que mejorar la base estadística de nuestro país.
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Caries Campuzano

La encuesta de discapacidad es de 1999, de una iniciativa del INE y de la Fundación
ONCE, si no recuerdo mal. La foto es de 1999 y hay que ver si nos sirve o no. Necesitamos
sofisticarnos en la generación de información para poder luego acercarnos a la realidad.

"Han pasado los tiempos, afortunadamente, en los que
la integración laboral de las personas con discapacidad

obedecía a impulsos, si no caritativos, sí compasivos"

Julián Barriga
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